
ПО ВС ЕМ  К А Н А Л А М

И н Ф О П Л 'Б О Р О
В РЕСПУБЛИКЕ

На 14 октября на республиканский хирман сдано 
1.369.118 тонн хлопка, или 31,84 процента к плану, за день — 
2,37 процента.

Глава Исламского Государства Афганистан Бурхониддин 
Раббани вчера посетил Самарканд. В поездке высокого гостя 
сопровождал госсекретарь при Президенте Республики У з
бекистан Р. Раджабов. Сегодня Б. Раббани посетит Бухару.
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'Вчера из Ташкентского аэропорта в Турцию отправилась 
еще одна группа студентов для учебы. В проводах участво
вал заместитель премьер-министра республики М. Карабаев.

Каракулеводы республики на совещании, состоявшемся в 
Д ж изакской  области, обсудили вопросы предстоящей зимов
ки.

В СОДРУЖ ЕСТВЕ

СОВМЕСТНОЕ КОММЮНИКЕ
Об итогах делового визита главы 

Исламского Государства Афганистан Б. Раббани
в Республику Узбекистан

В соответствии с пригла 
шением Президента Респуб
лики Узбекистан Ислама 
Каримова глава Исламского 
Государства Афганистан 
Бурхониддин Раббани 13 — 
15 октября 1992 г. посетил 
Республику Узбекистан с 
деловым визитом.

13 октября в Ташкенте 
состоялись переговоры меж
ду Президентом Республики 
Узбекистан И. Каримовым 
и главой Исламского Госу
дарства Афганистан Б. Раб
бани.

Руководители обоих го
сударств отметили, что сос
тоявшийся обмен мнениями 
по широкому кругу вопро
сов был полезным. Сторо
ны подчеркнули, что узбек
ско-афганская встреча на 
высшем уровне явится важ
ным этапом на пути уста
новления и развития межго
сударственных отношений 
между Республикой Узбе
кистан и Исламским Государ
ством Афганистан. Народы 
этих государств связывают 
исторически сложившиеся 
узы братской дружбы и сот
рудничества.

Руководители Узбекис
тана и Афганистана обсу
дили события в Афганис
тане.

Глава Исламского Госу
дарства Афганистан сказал, 
что после четырнадцатилет
ней борьбы с иностранной 
агрессией необходимо опре
деленное время для того, 
чтобы в стране произошла 
стабилизация обстановки.

Обстановка в стране бу
дет улучшаться быстрыми 
темпами, вскоре начнет 
свою работу ныне создавае
мый национальный совет, и 
в стране воцарится мир.

Президент И. Каримов 
высказал твердое мнение, 
что конфликт в Афганиста
не должен быть урегулиро
ван мирным путем. Особо 
было подчеркнуто: Узбекис* 
тан заинтересован в том, 
чтобы правительство Афга
нистана максимально учи
тывало интересы всех на*

родов, живущих в границах 
нынешнего Афганистана, 
сохранило единство народа 
и целостность государства.

Обсудив обстановку, сло
жившуюся в соседних с ни
ми странах, стороны выра
зили надежду на скорей
шую ее стабилизацию. Сто
роны высказали мнение о 
недопустимости вмешатель
ства во внутренние дела 
этих стран, необходимости 
сохранения территориальной 
целостности и неприкосно
венности границ, мирного 
политического решения про
блем, возникших между про
тивоборствующими сторо
нами, с учетом интересов 
народов этих суверенных 
стран.

В переговорах детально 
рассмотрены различные ас
пекты двусторонних отно
шений между Узбекистаном 
и Афганистаном. Стороны 
констатировали, что во вре
мя встречи на высшем уров
не между Республикой Уз
бекистан и Исламским Го
сударством Афганистан ус
тановлены дипломатические 
отношения на уровне по
сольств, а также достигнута 
договоренность об открытии 
воздушного сообщения меж
ду Ташкентом и Кабулом. 
Руководители государств 
единодушно высказались за 
интенсивное развитие сот
рудничества и его всесто
роннее расширение. При 
этом было уделено особое 
внимание поиску новых эф
фективных форм сотрудни
чества и необходимости пе
рехода на них. Достигнута 
договоренность о дальней
шем развитии торгово-эконо-
мических и иных связей. Это 
соответствует коренным ин
тересам и чаяниям народов 
обеих стран.

Стороны заявляют, что от
ношения между Республи
кой Узбекистан и Исламским 
Государством Афганистан 
будут развиваться на осно
ве общепризнанных принци
пов межгосударственных от
ношений, то есть на прин

ципах взаимного уважения 
и территориальной целост
ности, обоюдного невмеша
тельства во внутренние де
ла, равноправия и взаимо
выгодного сотрудничества.

Б. Раббани заявил, что 
он поддерживает стремление 
и решимость народов Узбе
кистана создать условия для 
укрепления независимости, 
сохранения политической 
стабильности и ускорения 
социально - экономического 
прогресса.

Стороны признали, что 
путем создания эффектив
ного консультативного ме
ханизма необходимо расши
рить диалог ло вопросам, 
представляющим взаимный 
интерес, а также по гло
бальным и региональным 
основным международным 
проблемам, в которых заин
тересованы обе стороны. 
Стороны также согласились 
начать работы по созданию 
договорно-правовых основ 
взаимных отношений.

Оба государства договори
лись, что Республика Узбе
кистан и Исламское Государ
ство Афганистан будут осу
ществлять свои отношения 
без каких-либо посредников 
извне, лицом к лицу, с отк
рытым сердцем, как братья, 
как добрые соседи.

Руководители государств 
твердо уверены в том, что 
нынешний визит и обмен 
мнениями будет содейство
вать укреплению дружеских 
отношений между Республи
кой Узбекистан и Ислам
ским Государством Афга
нистан, послужит укрепле
нию сотрудничества и дове
рия между ними. '

Б. Раббани пригласил 
Президента И. Каримова по
сетить Афганистан с офи
циальным визитом. Пригла
шение было с благодар
ностью принято. Сроки ви
зита будут определены до-> 
полнительно по дипломати
ческим каналам.

г. Ташкент,
13 октября 1992 г.

В управлении Комитета государственного контроля по городу Ташкенту

чей КОРМЯТ
ж

Нелегко дается всем нам сложный период перехода на 
рыночные отношения. Все труднее н труднее сводить кон
цы с концами многим семьям, особенно многодетным. Но 
руководство республики, несмотря на острую нехватку 
средств, не забывает о социальной защите наиболее уяз
вимых слоев населения. Среди них — дети.

Узбекистан — одна из не
многих республик бывшего 
Союза, где школьники полу 
чают льготное питание. 
Бесплатными завтраками, 
стоимость которых возме
щается из средств республи
канского бюджета, обеспе
чены более 156 тысяч 
школьников города или 46 
процентов от их общего ко
личества. В группах прод
ленного дня питание школь
ников осуществляется с 50- 
процентной скидкой. На все 
это затрачиваются многие 
миллионы рублей. Казалось 
бы, создавшееся положение 
в первую очередь обязаны 
осознавать те, кто непосред
ственно занимается реали
зацией Указа Президента 
Узбекистана И. А. Каримова 
о льготном питании школь
ников, кто должен отвечать 
за то, чтобы наши дети по
лучали все, что им положе
но, в школьных столовых и 
буфетах.

Однако, как показала про
верка выполнения • Указа 
Президента Республики Уз
бекистан от 16 апреля 1991 
года «О сохранении льгот- 
Я*го общественного пита
ния для учащихся общеоб
разовательных школ в свя
зи с реформой цен», прове
денная в Ташкенте, кое-кто 
из должностных Лиц забыл 
о своей ответственности, о 
том, что президентские ука
зы обязательны к исполне
нию.

На заседании коллегии 
управления Комитета госу
дарственного контроля по 
городу Ташкенту, на кото
ром были рассмотрены ре
зультаты проверки, отмеча
лись факты грубых наруше
ний в организации льготно
го питания школьников.

К  примеру, во всех про
веренных школах Юнуса
бадского района пищеблоки 
не обеспечиваются в полном 
объеме мясными и овощны
ми полуфабрикатами, мо

лочными и другими про
дуктами. Если добавить, что 
технологи комбината школь
ного питания безразлично 
относятся к составлению ме 
ню, а руководители акцио 
нерного объединения «Об 
щепит», возглавляемого С
Муслимовым, слабо контро 
лируют работу школьных 
столовых, то неудивительно, 
что в пяти из семи прове
ренных школ выявлены 
факты занижения калорий
ности блюд, причем в шко
лах 9, 83, 97 она соста
вила всего 60 процентов.

Особо было отмечено то, 
что многие пищеблоки п-рак 
тически не получают кисло 
молочную продукцию, фрук 
ты, так необходимые в дет 
ском питании. И если-мож 
но понять, что трудно с ки 
сломолочными продуктами, 
что молоко в школьные сто
ловые поступает всего два 
раза в неделю в среднем по 
50 граммов на одного уча
щегося — ведь в животновод
стве у нас масса проблем,— 
то как отнестись к отсутст
вию в школьном меню фрук
тов, которыми издавна сла
вится республика? И уж сов
сем не понятно то, что нецо- 
торые работники столовых за
нимаются недовложением про
дуктов, самовольно меняют 
меню и стоимость блюд. Так, 
из 13 видов продуктов, не
обходимых для приготовле
ния блюд, указанных в ме
ню столовой школы № 5, 
отсутствовало восемь. Здесь 
же были выявлены факты 
завышения стоимости блюд. 
В день проверки учащиеся 
школы № 9 вместо положен
ного компота получили чай 
без сахара. А в школе № 97 
проверяющие столкнулись с 
тем, что на 1.305 учащихся 
в наличии лишь 200 таре
лок и стаканов...

Аналогичные недостатки 
и нарушения выявлены в 
школах Шайхантаурского 
района, где комбинат школь-

ШКОЛЕ
ного питания не обеспечи
вает поставку качественных 
продуктов и полуфабрикатов. 
В столовую школы № 186 
овощи доставлялись в неочи
щенном виде. Здесь же в пер
ловке, рисе, пшене, сечке об
наружены насекомые. В шко
ле № 84 в момент проверки 
имелись котлеты трехднев
ной давности. Занижение ка
лорийности приготовляемых 
блюд установлено в 11 из 13 
проверенных школ, а в сто
ловых школ №№ 136, 276 
она составила чуть более 50 
процентов. Кроме того, выяв
лены факты, когда калорий
ные продукты заменялись ме
нее калорийными: в школе 
№ 299 вместо молока с пря
никами дети получили самсу 
с картофелем.

Проверенная проверка выя
вила и то, что практически 
во всех пищеблоках школ 
Юнусабадского и Шайханта
урского районов нарушаются 
технология приготовления 
блюд и правила хранения 
продуктов, отсутствуют в не
обходимом количестве дезин
фицирующие и моющие 
средства, значительная часть 
оборудования находится в не
исправном состоянии. В боль
шинстве из проверенных пи
щеблоков не соблюдается их 
санитарное состояние, работ
ники столовых нарушают 
правила личной гигиены, нес
воевременно проходят медос
мотр и т. д. К сожалению, 
это мало волнует руководите
лей отделов народного обра
зования, директоров школ, 
педагогов, представителей
общественности.

Коллегия управления Ко
митета госконтроля по горо
ду Ташкенту обязала руко
водство госконцерна «Обще
пит» Ташкента принять меры 
к устранению выявленных 
недостатков и привлечь к от
ветственности, вплоть до ос
вобождения от занимаемой 
должности, виновных. Инс
пекциям госконтроля в райо
нах поручено контролировать
организацию питания детей
в школах столицы Узбекис
тана.

С. АЛИЕВ.

В исполнительном аппарате Хокима г. Ташкента

З а  а к т и в н о е  у ч а с т и е

Недавно Хоким г. Таш
кента А. И. Фазылбеков 
своим постановлением на
градил почетными грамо
тами ряд организаций и уч
реждений за большие заслу
ги в развитии города Таш
кента, активное участие в 
подготовке и проведении 
празднования Дня независи
мости Республики Узбеки

стан. Среди награжденных 
— коллективы городских 
управлений и служб, учеб
ные заведения, учреждения 
народного образования, 
культуры, спорта, здраво
охранения, сферы услуг.

Этим же постановлением 
большая группа работников 
награждена также почетны
ми грамотами за многолет

нюю плодотворную работу, 
большие заслуги в развитии
города Ташкента, за актив
ное участие в подготовке и 
проведении праздника Дня 
независимости Республики 
Узбекистан. Среди них ра
бочие и служащие, работни
ки культуры, спорта, народ
ного образования, сферы ус
луг, правоохранительных 
органов, здравоохранения, 
представители обществен
ных организаций и другие.

П Р Е Д П Р К Я Т И Я - В  Ф О Н Д  «М А Х А Л Л Я »

Указ Президента Узбеки
стана об отчислении средств 
в республиканский благо
творительный фонд «Махал
ля» повсеместно получает 
одобрение и поддержку.

Передавать средства в 
новый фонд начали машино
строительные предприятия 
республики. Например. Таш

кентский инструментальный 
завод перечислил 500 ты
сяч рублей, такую же сум
му пожертвовал завод «Ан- 
дижанирмаш».

Рассмотрев свои возмож
ности, другие предприятия 
отрасли решили перевести 
на счет фонда в общей слож
ности 1,6 миллиона рублей.

В частности, предприятия 
концерна «Сельхозмаш» на
мерены выделить на эти 
цели 310 тысяч рублей, 
предприятия машинострои
тельного концерна — один 
миллион рублей, концер
на «Радиоэлектронтехпри- 
бор» — 250 тысяч рублей. 
Ташкентское авиационное 
производственное объедине
ние — 50 тысяч рублей.

‘ (УзА).

«Кинолента о Грибоедове должна быть интересной»

Вице-президент России А. Руцкой заявил, что у России 
есть немало рычагов, чтобы не допустить ущемления интере
сов русскоязычного населения в других государствах СНГ. 
Журналисты, комментируя это заявление, утверждают, что 
речь идет о возм ож ном  введении санкций против Эстонии в 
случае нарушения там прав человека.

ф  В Краснодарский край ггрибьш министр фбороны России 
Павел Грачев, где, полагают, он будет обсуждать вопросы об 
участии казаков в несении военной службы в российской ар 
мии.

ф  Администрация Владивостока наложила запрет на всю 
алкогольную продукцию  производства Китая в Приморском 
крае. Массовые проверки завезенной водки даже с сертифи
катами качества, как потом оказалось, поддельными, выявили 
наличие в ней ядов, способны* отправить человека на тот 
свет.

Президент Кыргызстана Аскар Акаев на встрече с госу
дарственным министром по иностранным делам Индии Р. Л 
Бхатия заявил, что идеи пантюркизма никак не могут удовлет
ворить республику, которая будет неуклонно придерживать 
ся принципов нейтралитета и неприсоединения.

Президент России Б. Ельцин подписал указы о рынке 
ценных бумаг, порядке учреждения инвестиционных и прива
тизационных фондов. В них также говорится, что не имею
щим лицензии Госкомимущества структурам не разрешаются 
никакие операции с приватизационными чекамй.

Число приватизированных квартир в России увеличилось 
в 14 раз по сравнению с прошлым годом. Но в целом тем
пы приватизации идут медленно: с начала года приватизи
ровано 907 тысяч квартир, что составляет 3 процента к об
щему их числу. 70 процентов всех квартир передано бесплат
но.

Абдул Хамид Арджоманд, 
начальник департамента Иран
ского ТВ, Иран:

— Работаю на телевидении 
главным редактором истори
ческих программ, сам делаю 
фильмы на исторические 
темы. Вообще на иранском 
телевидении несколько отде
лений. Одно занимается об
щественной деятельностью, 
другое готовит различные 
программы, наше — истори
ческое, причем от передач 
на эту тему до телефильмов. 
Сам снял несколько кинолент, 
одна из них— о жизни актера. 
Во всех трех кинолентах был 
и автором сценария. Сейчас
приступил к ответственной ра
боте. Вы прекрасно знаете, 
что Грибоедов был послом в 
Иране, где и был убит. Это 
интересный момент в исто
рии моей страны. Грибоедов 
—  личность во всех отноше-

Наши интервью

ниях интересная. Уже есть 
шесть сценариев, решаем, ка
кой из них будет лучшим.

— Привезли ли ленты для 
показа •  Ташкенте!

— Нет, но, думаю, в Сле
дующ ий раз это обязательно 
произойдет. И лента эта бу
дет об Иране, жизни его лю 
дей, традициях. Наши ленты 
принимают участие во многих 
кинофорумах. Например, 
телевизионный фильм «Поза
ди огня» отмечался на фес
тивале в Лондоне, в Каннах— 
«Свадебный обряд».

— Что делается в Иране 
для развития национального 
кино!

— Кинематографии Ирана 
уж е более 50 лет. В разные 
годы, в разные исторические

Прошло более года после принятия в России закона о 
конверсии. Оценивая сделанное за это время, специалисты 
утверждают, что военная промышленность оказалась совер
шенно беспомощ ной перед наступающим ры нком . А мы все 
помним, в свое время М . С. Горбачев возлагал большие на
дежды на подъем хозяйства и ж изненного уровня за счет 
конверсии. Теперь же говорят, что для конверсии военной 
промышленности России потребуется 150 миллиардов долла
ров в течение 15 лет.

Ф  Президент России Б. Ельцин передал данные «черного 
ящика» с погибш его в 1983 году ю ж нокорейского  «Боинга- 
747» представителям С Ш А и Ю ж ной Кореи.

эпохи были взлеты и паде
ния. Сейчас кинематография 
набирает силу, есть много ин
тересных и талантливых спе
циалистов, есть поддержка и 
государства. Думаю , что из
вестность иранского кинема
тографа впереди.

В М оскве проходит конгресс Лиги независимых ученых, 
главный вопрос обсуждения — как выжить науке и ученым

ф  Министерство энергетики России заявило, что в ближай
шие два года цены на нефть не достигнут уровня мировых. 
Для этого сегодня их потребовалось бы увеличить в 8 раз

России 
пользу

Состоявшийся вчера в Лужниках матч сборной 
с командой Исландии закончился со счетом 1:0 в 
сборной России.

В МИРЕ

Отопительный сезон в Литве откладышается до поры, 
когда трое суток подряд температура на улице будет ниже 
минус 5. Исключение сделано для больниц и детских садов 
Вводятся ограничения на потребление горячей воды.

Совет Безопасности ООН рассмотрел просьбу Армении 
об отправке наблюдателей на армяно-азербайджанскую  гра
ницу.

В Страсбурге открылась чрезвычайная сессия Европар
ламента. В повестке дня — проблемы, связанные с ратифи
кацией Маастрихтских соглашений.

ПРОСТОИ БУМАГИ ЧИСТЫЙ ЛИСТ
бумажной фабрике 
[Узбум». Шесть пе<

60 лет исполняется
иериому предприятию „ ___ ____________ ____
единили людей разных судеб и национальностей в единый 
коллектив, в одну трудовую семью.

Нынешний же'юбилейный 
год выдался для ташкентс
ких бумажников одним из 
самых трудных и напряжен- 

*■ ных за всю историю сущест
вования этого предприятия. 
Отсутствие сырья и непо 
мерно высокие цены на не
го, устаревшее оборудование, 
полуразвалившиеся помеще

н и я  цехов, требующие ка
питального ремонта, явились 
своеобразным рубежом для 
трудовых коллективов и ад
министрации, где были на 
деле испытаны зрелость и 
способность ; мобилизовать 
резервы для решения этих 
проблем.

Еще в феврале-марте, по
бывав на бумажной фабрике, 
откровенно говоря,, лично у 
меня не было никакой уве
ренности в том, что положа 
ние дел на ней стабилизиру
ется. Просто даже и в голо
ву не могло прийти, на что 
надеются рабочие, имея в 
своем арсенале оборудова
ние 20—30-х годов, а в не
которых цехах машины аж 
1897 года выпуска. \

— Признаться, не было по
началу этой уверенности и у 
м ногих работников предприя
тия, — говорит директор фаб
р и ки  М. А. Мираюбов. — Но 
когда по ти хоньку  «лед тронул
ся» в лучш ую  сторону, люди 
поверили в то, что и эта явно 
устаревш ая техника  при бе
режной и умелой • эксплуата
ции еще послуж ит не один 
десяток лет. поверили и в 
свои возможности. В итоге 
«Узбум» работает, причем не 
сниж ая, а наоборот, наращивая 
темпы производства. Однако 
трудностей у  нас и сегодня 
более чем предостаточно.

Основная из н и х —сбыт гото
вой прод укции . Сегодня мы

просто вы нуждены  реализовы 
вать бум аж ную  продукии  • 
баснословным ценам — 45 ты 
сяч рублей за тонну бумаги. 
По карм ану ли такое сырье 
потребителю? С колько в та 
ком случае будут стоить к н и 
ги , брош ю ры , ш кольны е пись
менные принадлежности?

В то ж е  время предприятия 
ряда государств Содружества 
поставляю т сюда, в Узбекистан, 
бумагу по цене в 30 — 35, а 
иногда даже и по 25 тысяч 
рублей за тонну. Что ж е  полу
чается? Мы просто выглядим 
монополистами в своей ж е  рес
публике. А все из-за того, что 
поставщ ики требую т за беле
ную  целлюлозу — основное 
сырье для вы пуска  бумаги — по 
25 — 30 ты сяч рублей, плюс 
НДС и транспортны е расхо
ды. В целом вы ходит что-то 
около 40 с лиш ним  ты сяч руб
лей за тонну.

Спрашивается, почему же 
тогда готовую  бумагу пред
приятия из та к называемого 
ближ него зарубежья постав
ляют по цене гораздо ниже, 
чем на само сырье? У ж  коль 
мы отдали предпочтение ры 
ночным отнош ениям, та к  да
вайте и ж и ть  согласно кано
нам цивилизованного ры нка, 
в котором сырье всегда стоит 
гораздо дешевле готовой про
д укции .

Помимо этого, мы испы ты 
ваем трудности во взаиморас
четах. Порядка 80 миллионов 
рублей чистой прибыли, кото 
рые необходимы сегодня фаб
рике  для дальнейшего разви
тия и выплаты 25 миллионов 
долга, зависли где-то в воздухе. 
И ногда мы получим эти сред
ства, наверное, , ’ одному Богу 
известно.

К сказанному Мирбари 
Ариповичем, видимо, следует 
добавить еще один «пара
докс». Сравнительно недав
но одна из крупных фирм 
Турции выразила свое жела
ние сотрудничать с ташкент
ским арендным предприя
тием. По 400 долларов, что

в пересчете составляет свы
ше 80 тысяч рублей, пред
ложили предприниматели 
из этой страны за тонну 
ташкентской бумаги. Одна
ко на «Узбуме» не очень-то 
спешат заключить эту, каза
лось бы, «супер-выгодную» 
сделку. Почему? Да потому, 
что из этих 400 долларов 60 
процентов предприятие бу
дет обязано выплатить в гос
бюджет, 20 процентов — за 
оформление лицензии на 
право вывоза за пределы ре
гиона и пять процентов—за 
посреднические услуги.

В итоге у производителей 
бумаги останется менее 100 
долларов. То есть где-то по
рядка 20—24 тысяч рублей. 
При такой арифметике даже 
школьнику начальных клас
сов станет ясно, что эта 
сделка поставит фабрику не 
в «супер-выгодное» положе
ние, а в разряд «супер-банк
ротов».

Однако вернемся к юби 
лею. К нему, несмотря на
все производственные слож

ности, работники «Узбума» 
подготовились основательно.

Добрую половину дня мы с
ф отокорреспондентом Андреем 
П ы ш ненко провели на терри 
тории этого предприятия. Хо
дили из цеха в цех, беседо
вали с людьми и постоянно 
удивлялись всему, что дове 
лось увидеть и услышать*.

Буквально за считанны е ме
сяцы преобразились цехи и 
производственные помещения 
ф абрики. Да та к, что и не у з 
нать вовсе. Кругом  произведен 
капитальны й ремонт, наве

дены чистота и порядок. Доль
ше всего мы, конечно, задер
жались в цехе, где установле
на бумагоделательная маш и

на XIX века, подаренная таш 
кентцам , согласно легенде, я ко 
бы самим эмиром Бухары. 
Правда, подтверждаю щ их* до
кументов на то не сохрани
лось, но есть сама машина, 
причем в работающем состоя
нии.

У кого-то может сложиться 
такое впечатление, что вся бу
мажная ф абрика, словно не
ки й  музейный экспонат под 
откры ты м  небом. Это не сов
сем та к. На предприятии име
ется и сложное современное
оборудование. Так, к  примеру, 
цех по вы п уску  «общих» тет
радей оснащен импортным 
оборудованием немецкой ф ир
мы «ьеломатик». Вся эта по
точная линия подлостью  ав

томатизирована, за исклю че
нием упа ко вки  готовой прод ук

ции, которая пока производит
ся вручную  из-за отсутствия 
специальных ящ иков.

Наряду с этим, та кж е  за 
считанны е месяцы,* учиты вая 
ко н ъ ю н ктур у  ры нка  и потре
бительский спрос, фабрике, ус 
пеш но удалось освоить вы 
п уск  синтетического  ш пона и 
волокнисты х плит. По заказу 
табачной ф абрики изготавли
вается ны нче и однослойная 
пачечная бумага.

Несмотря на финансовые 
трудности, которые испы
тывает сегодня арендное 
предприятие, немало внима
ния уделяется и социальной 
защите рабочих и служащих. 
Чуть ли не втрое увеличена 
заработная плата, ежеме
сячно выплачиваются дота
ции на питание и проезд в 
общественном транспорте, 
расширяется сеть объектов 
соцкультбыта, улучшаются 
условия труда.

«На Востоке с незапамят
ных времен тигр является 
символом» силы, мудрости, 
храбрости, независимости и 
власти. Рельефное изобра
жение этого зверя и поме
щено в центре юбилейной ме
дали, которая будет вручать
ся 16 октября работникам 
арендного , предприятия, от
давшим производству более 
20 лет трудовой жизни. Сле
дует отметить, что это не 
просто медаль. Отчеканена 
она на московском Монет
ном дворе и зарегистрирова
на в международном ката
логе.

На бумажной фабрике 
проведены также и большие 
реставрационные работы. Я 
не оговорился, именно ре
ставрационные, так как по
мещения этого предприятия, 
сооруженные еще в начале 
века, зарегистрированы в 
Министерстве культуры и 
представляют собой истори
ческую ценность.

— И наша первоочеред
ная задача в этом плане,— 
говорит начальник ОТК фаб
рики Т. С. Гринюк, — вос
становить архитектурный 
комплекс в его первоздан
ном монументально-величе
ственном виде. Дополнят 
этот архитектурный ан
самбль памятник великому 
поэту—просветителю Востока 
Алишеру Навои и монумен
тальная стена с его йзрече* 
нием: «Бумага —- это кры
лья, разносящие мысли му
дрецов по белу свету».

- С. ЛЕВЧЕНКО.
НА СНИМКАХ: машинист- 

оператор бум аж ного произ
водства, специалист 5-го раз
ряда Я. С. Расафонов; 3-я бу
магоделательная машина, ре
сурс эксплуатации которой 
уж е  давно исчерпан; автома
тизированная линия по произ
водству тетрадей «Беломатик» 
(ФРГ). Обслуживает ее стар
ш ий маш инист-оператор И. А.
Каюшникова.

Фото А. Пышненко.
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Обсуждаем проект Конституции

Ещ е один ш а г  
созданию  правового  

государства

Ташкентское ПО «Садаф» — единственное в Средней 
Азнн предприятие» специализирующееся на выпуске фур
нитуры и технологической оснастки для легкой промыш
ленности. Без них, известно, не обойдешься — они укра
шают модные модели платьев, женские сумочки, модель
ную обувь н т. д. И спрос на них изо дня в день возрас
тает, что и обусловило вторую молодость «Садафа».
И это сразу заметно на

приучила и сьгна. О чем он 
не жалеет. На вредном для 
здоровья участке сложнее и 
опаснее, чем на дорогах. Од
нако твердый заработок и 
кое-какая забота, админист
рации о тебе гарантированы.

ними успешно борются. По
мог этому переход на реали
зацию продукции по договор
ным ценам. В пересмотрен
ных калькуляциях заложи
ли при установленном норма
тиве прибыли 50 процентов

ходится, тактичных и прин
ципиальных.

Доводят до кондиции за
думки в конструкторском от
деле. У каждого здесь свои 
функции. Ирина Пак зани
мается пластмассой. Ирина

Опубликованный • в печати 
проект Конституции Респуб
лики Узбекистан, безусловно, 
вызывает повышенный ин
терес в широких кругах об
щественности. И это впол
не понятно: ведь речь идет 
о первой Конституции не
зависимого узбекского госу
дарства.

нию правового государст
ва. Утверждая принцип мно
гопартийности как один из 
атрибутов подлинной де
мократии, Основной Закон 
республики создает благо
приятные условия для дея-

Вчитываясь в скупые, и 
лаконичные строки проекта 
Конституции, не могу не 
вспомнить, как совсем не
давно прочитал в книге Пре
зидента И. А. Каримова 
«Убекистан: свой путь об
новления и прогресса» та
кие слова: «Надежные пра
вовые гарантии нового об
щества сформирует и зак
репит первая Конституция 
независимого Узбекистана. 
Конституция раскроет то, как 
нам построить демократичес
кое, правовое и справедливое 
госуда|рство, где будут воп
лощены права человека, сво
бода, стабильность и про
цветание».

Меня как политолога 
крайне интересовало, как 
планируется решать вопро
сы политической системы, 
организации государствен
ной власти. Их предвари
тельное изучение убеждает, 
что этот раздел подготовлен 
грамотно, взвешенно, в со
ответствии со сложившими
ся нормами и принципами 
цивилизованного, современ
ного общества.

Особую поддержку хотел 
бы высказать вч отношении 
статьи 90, которая приоста
навливает членство прези
дента в политической партии 
на время исполнения им 
обязанностей главы испол
нительной власти. Такая же 
позиция была высказана в 
статье 118, согласно кото
рой прокуроры на период 
своих полномочий приоста
навливают членство в поли
тических партиях и других 
общественных объединени
ях, преследующих политичес
кие цели. Еще категоричнее 
звучит статья 111, которая 
сформулировала следующую 
норму: «Судьи, в том чис
ле и районные, не могут 
состоять членами полити
ческих партий и движений 
и занимать какую-то опла
чиваемую должность».

Одобряя в целом такой 
подход авторов проекта 
Конституции, полагаю, что 
принцип приостановления 
членства в партии следова
ло распространить и на неко
торые другие социальные 
группы: работников всех 
правоохранительных орга
нов, . включая командный 
состав органов МВД. офи
церов Вооруженных Сил, 
тех, кто в той или иной сте
пени имеет отношение к
властным структурам, воз
можности применять при
нудительные меры.

Думается, что 
Конституции делает 
один важный шаг к

проект
еще

созда-

тельности различных поли
тических партий, что спо
собствует созданию подлин
но демократического клима
та, активному и свободному
обмену взглядами, организа
ции дискуссий и полемик по 
актуальным проблемам сов
ременного общественного 
развития.

• В то же время совершен
но правильно понимается в 
Конституции, что демокра
тические процессы не долж
ны вести к анархии, право
вому беспределу, что любая 
демократическая система 
имеет свои границы. Поэто
му нельзя не одобрить 
статью 54, которая пред
лагает запретить создание 
и деятельность политичес
ких партий, а равно других 
общественных объедине
ний, имеющих целью насиль
ственное изменение консти
туционного строя, выступаю
щих против суверенитета, 
целостности и безопасности, 
конституционных прав и сво
бод его граждан, пропаган
дирующих войну, социаль
ную, национальную, расовую 
и религиозную вражду, пося
гающих на здоровье и нрав
ственность людей.

Такой подход позволит Уз
бекистану сформировать гра
жданское общество, эффек
тивно сочетать демократиче
ские свободы с политической 
стабильностью и националь
ным согласием. Этому будет 
способствовать новое пони
мание взаимоотношений меж
ду государственными и об
щественными объединениями, 
наложенное в статье 55: вме
шательство государственных 
органов и должностных лиц 
в деятельность общественных 
объединений, в деятельность 
государственных органов и 
должностных лиц не допус
кается. Важное значение в 
укреплении демократических 
основ общественной жизни в 
Узбекистане будет иметь так
же статья 59, где утвержда
ется, что роспуск, запреще
ние или ограничение дея
тельности общественных 
объединений могут иметь ме
сто только на основании ре
шения суда.

Обращение только к неко
торым, но, на мой взгляд, 
весьма важным, статьям про
екта Конституции убеждает, 
что подготовлен крайне важ
ный и интересный юридичес
кий документ, который, безус
ловно, окажет важное воздей
ствие на социально-экономи
ческое и духовное развитие 
Республики Узбекистан.

Л. БЕЛЯВСКИИ,
кандидат исторических
наук, доцент кафедры
политологии ТИИИМСХ.

небольшой территории голов
ного предприятия, где идет 
реконструкция: на месте об
ветшавших снесенных одно
этажек выросли железобе
тонные корпуса, в ко
торых монтируется обору
дование, заменены внут
ренние инженерные сети. Ра
боты ведут 3 малых строи
тельных предприятия и своя 
комплексная бригада.

Генеральный директор Иб
рагим Салимович Ахмеджа- 
нов рассказывает:

— Перестраиваемся на хо
ду. Выполняем производст
венный план, наращиваем 
прибыль. Вкладываем ее в 
дело и оценивающе смотрим 
в будущее. Ведь развиваю
щийся рынок треоует прог
рессивных форм организации 
труда. Недавно с представи
телями Ассоциации легпро- 
ма республики в Милане и 
Венеции изучили западную 
технологию и заключили на 
ее внедрение несколько конт
рактов. Новая площадь пром- 
зданий — 4,5 тысячи квад
ратных метров — позволит 
увеличить выпуск товарной 
продукции. Определенную

У в е р е н н ы е  ш а г и  « С а д а ф а »
часть ее намечено реализо
вать за рубежом.

... Когда есть реальная 
цель и перспективный план 
достижения задуманного — 
легче работается. Это хоро
шо видно на участках. Вы
нужденных перекуров и бес
цельных хождений здесь не 
увидишь. Каждый при деле, 
загружен. В рабочей среде 
поощряется здоровая семей
ственность, что сплачивает в 
единое целое коллектив и 
исключает конфликт. Так, в 
цехе металлизации Кобылки- 
ных всегда ставят в пример. 
Аккуратная четверка посто
янно выполняет выработку, 
покладиста, скромна в пове
дении.
- В гальваническом познако

мился с Сафиуллиным. Ког
да-то шоферил. По совету
матери переквалифицировал
ся. Раиса Ахатовна, сборщик, 
отдала родному заводу трид
цать лет. К  стабильности

Есть и профрост. В бригаде 
Дамира шестнадцать хлопцев. 
Свое хозяйство он знает неп
лохо. В барабаны ребята 
загружают черные детали. 
Роман Фаскиев заполняет 
вместительные ванны различ
ными кислотами. С пульта 
Дамир управляет немецким 
конвейером, который по за
данной программе выдержи
вает цикл обработки металла. 
Через несколько часов в про
точной воде зеркально блес
тят отмытые детали. И это 
превращение доставляет ра
дость. “

Конечно, не все безоблач
но в объединении. В каждом 
его подразделении — заводе 
металлоконструкций, пласт
массовой фабрике, филиалах 
в п. Наймон Андижанской 
области — свои проблемы. 
Разрушенные хозяйствен
ные связи способствовали не
гативным явлениям. Но с

всего 20—30. Пошли созна
тельно на издержки для пол
ной реализации продукции, 
пользующейся повышенным 
спросом у населения и на 
обувных и швейных фабри
ках.

Металлические и пластмас
совые пуговицы, кожаные 
кошельки и ремешки, пряж
ки, бельевые прищепки, кно
пки, декоративные заклепки 
и т. д. — все требуется 
всюду, кое-что — по време
нам года. Законодатели мод— 
итальянцы стремятся распро
странить свои идеи по всему 
миру. О всех направлениях 
ее величества, капризной и 
непостоянной, хорошо знает 
главный дизайнер Карим Ка- 
рамшин. Он в содружестве с 
художником и гравером пос
тоянно создает новые образ
цы продукции, учитывающие 
особенности родного края. 
Оценку их дает художествен
ный совет. Без споров не об-

Маноньянц — нормировани
ем труда. Ведущий конструк
тор Мударис Халимов — до
ка во всем, вместе с други
ми часто бывает в творчес
ких командировках. Из Риги 
они привезли ряд оригиналь
ных разработок.

Начальник отдела Михаил 
Ротков сообщил:

— На ватмане фурнитура 
имеет не один вариант. Вы
бирается наиболее элегант
ный и экономичный. Номенк
латура изделий практически 
не ограничена, ибо выполня
ется по индивидуальным за
казам небольшими партиями. 
Так, освоили восточные чет
ки — тасбых, серьги и клип
сы, оригинальный зажим 
«карабинчик». На арендо
ванной территории колхоза 
«Азамат» под Букой соору
жаем цех по выпуску швей
ных и кожгалантерийных из
делий, в колхозах Ташкент
ской области организуем про

изводство специальных гвоз
дей для обувщиков.

Многие рабочие и инже
нерно-технические работники 
объединения отмечают воз
росший объем нагрузок и от
носительный рост заработной 
платы. Но ПО по-прежнему 
расширяет свой плацдарм че
рез небольшие филиалы, где 
не. более ста работающих. 
Это позволяет перепрофили
ровать трудовые процессы, 
мобильнее решать различные 
задачи и, следовательно, 
плодотворнее получать весо
мый доход.

В ПО научились беречь 
финансы, которые вкладыва
ют только в стоящие дела. 
С вводом в эксплуатацию но
вых зданий в его составе за-' 
работают три совместных 
предприятия: узбекско-швей
царское—по выпуску бижуте
рии и фурнитуры в количе
стве 11,4 тыс. штук в год; 
узбекско-тайваньское — по 
производству пластмассовых 
застежек-«молний»; узбекско- 
итальянское от фирмы «Со- 
ния», специализирующееся 
на изящных Фарфоровых 
сувенирах. Зарубежные кол
леги охотно передают свой 
богатый опыт узбекистанцам. 
Польза от сотрудничества 
взаимовыгодная. «Садаф» 
насытит местный рынок луч
шими товарами. С ними же 
выйдет на международную 
орбиту.

А. КОНДРАТЕНКО.

Н о в и н к и  ж д у т  п р и м е н е н и я

Информация для деловых людей

В п е р е д и — н о в ы е  в с т р е ч и

«Вечерка» уже сообщала о 
подведении итогов конкурса 
«Ташкент н ташкентцы», по
священного первой годовщи
не независимости Республики 
Узбекистан, который провела 
редакция городских вечер
них газет с помощью спон
соров — СП «Узинвестстрой».

На днях в редакции газет 
«Тошкент окш оми» и «Вечер

ний Ташкент» победителям 
конкурса были вручены по
четные грамоты и денежные 
премии.

Конкурс завершился, но 
его победители и все участ
ники пришли к единому мне
нию, что тема становления 
независимого Узбекистана, 
расширения его международ
ных связей, развития экономи

ки в условиях рыночных от
ношений, повседневной ж из
ни его граждан должна оста
ваться главной на страницах 
«Вечерки». Поэтому читателей 
«Вечернего Ташкента» и в 
дальнейшем ждут новые встре
чи с интересными материала
ми, рассказывающими о мно
гогранной жизни столицы У з
бекистана — Ташкента и 
ташкентцев.

НА СНИМКЕ: победители 
конкурса «Вечерки».

Ф ото Р. Шарипова.

В партийных организациях

стар, и млад нуждается в поддержке
— об этом не ?абывают работники Бектемирской районной 
организации НДПУ. Недавно\райсовет выделил по 2 тысячи 
рублей каждой школе района для выплаты установленной 
стипендии одаренным, детям из малообеспеченных семей.

—  Райсовет особое внимание тавки поделок учащихся, смотр 
уделяет работе с подрастаю- стенных газет.

Для решения такой пробле 
мы, как занятость подрост
ков, районной организацией 
НДПУ создан молодежный 
центр, где хозяевами стали 
учащиеся всех пяти школ райо
на. Ребята избрали своего 
президента, вице-президента и 
теперь они самостоятельно 
решают многие молодежные 
проблемы, проводят конкурсы  
танцев, национальных костю 
мов, спортивные мероприятия.

щим поколением, —  расска
зывает первый секретарь Бек- 
темирской районной органи
зации НДПУ Рано Тимуровна 
Маматкулова. —  Так, в канун 
нового учебного года в одной 
из школ района была прове
дена учительская конференция, 
на которой состоялся серьез
ный разговор о роли педагога

в воспитании школьников. Бы

ли также организованы выс-

Примечательно и то, что не 
остаются в стороне от проблем 
подрастающего поколения 
шефы школ, руководители 
предприятий. Они, например, 
решили помочь школам в соз
дании производственных 
участков, где ребята смогут 
получить первые производст
венные навыки. «в»

Что касается пожилых жите
лей района, то и их не остав
ляет без внимания райсовет 
НДПУ. Первого октября была 
организована встреча «для тех, 
ком у за семьдесят», на кото
рой ветеранам, пенсионерам, 
престарелым были вручены по
дарки и сувениры.

А. ЧАПЛЫГИН.

И СУШИТ, И ОЧИЩАЕТ

Вслед за началом хлопко
уборочной вступает в свои 
права переработка нового 
урожая. Одной из коренных 
ее проблем остается сушка 
сырца. В зависимости от 
его влажности она может 
повторяться дважды и триж
ды.

Барабанные сушилки и 
очистители обладают доста
точной надежностью. Но вот 
беда. Чем выше эти показа
тели, чем интенсивней идет 
очистка хлопка, тем загряз- 
ненней воздух в производст
венных помещениях. Органи
ческие примеси и пыль во 
много раз превышают пре 
дельно допустимую концент
рацию.

Эта технологическая не
увязка неблагоприятно ска
зывается на здоровье работ
ников хлопкоочистительной 
промышленности. Позабо
титься о них' решили новато
ры Чинабадского хлопкоза
вода. Они модернизировали 
сушилки 2 СБ10 и очисти
тель ЧХ-ЗМ2 «Мехнат». В 
результате после прохожде
ния хлопка через сушилку 
он становится пригодным 
для дальнейшей переработки, 
а воздух в помещениях со
ответствует санитарным нор
мам.

Годовой экономический 
эффект от внедрения модер
низированной ; сушилки ис
числяется сотнями тысяч 
рублей.

в ы г о д н ы й
ПОЛИУРЕТАН

Синтетический материал 
полиуретан открывает все 
новые возможности. В этом 
на протяжении ряда лет 
убеждаются работники науч
но-производственного . объе
динения «Технолог».. Они 
разрабатывают, изготовляют, 
внедряют на предприятиях 
республики и в ближнем за
рубежье различные изделия 
из полиуретановых эласто

меров.
Для предприятий многих 

отраслей представляют ин
терес полиуретановые уплот
нительные элементы широ
кого ассортимента, размеров 
и форм. Они отличаются 
высокой прочностью, твер
достью и эластичностью, лег
ко устанавливаются и обес
печивают надежное уплотне
ние.

В НПО конструируют и 
изготовляют ' оснастку для 
цроизводства уплотнений.

Внедрение полиуретано
вых уплотнителей позволило 
ряду предприятий отказаться 
от их покупки за валюту для 
импортного оборудования. В 
этом же научно-производст
венном объединении разра
ботана и внедрена в произ
водство технология выпуска 
полиуретановых оболочек 
различной конфигурации и 
размеров, например, для 
гидростатического прессова
ния порошков и гранул. По 
рравнению с такими же из
делиями из резины они об
ладают более высокой проч
ностью и служат в два-три 
раза дольше.

Технология изготовления 
крупногабаритных полиуре
тановых оболочек диаметром 
два и высотой 2,5 метра при 
толщине стенок три милли
метра — самая экономичная 
из существующих. Только 
на Новомосковском огнеупор
ном заводе их внедрение 
сэкономило сотни тысяч 
рублей.

* К(роме все-го прочего поли
уретановые изделия работо
способны в экстремальных 
условиях: при 60- и 80- 
градусных температурах и 
на Северном полюсе, и в 
среднеазиатских пустынях.

ПРОГРАММА 
ДЛЯ СЛОЖНЫХ 

ТЕХНОЛОГИИ

Многие технологические 
процессы моделируются и 
переводятся на язык средств 
вычислительной техники. В

этом случае достаточно со- * 
ставить программу, и можно 
спокойно поручать контроль 
и регулирование производст
ва автоматике и телемехани
ке.

Особенно важны точность 
и соблюдение режима в про
изводстве летательных . аппа
ратов, в энергетических 
комплексах, химико-техноло
гических процессах. Не ме
нее ответственно поддержа
ние оптимального режима 
производства в отраслях пи
щевой промышленности. Осо
бенно в масложировой. Ви
димо, поэтому сотрудники 
кафедры технической кибер
нетики Ташкентского маши
ностроительного института и 
Среднеазиатского научно-ис
следовательского и проект
но-конструкторского инсти
тута пищевой промышлен
ности разработали комплекс 
программ для сложных уп
равляемых производственных 
технологий. С их помощью 
можно добиться устойчивости 
технологических процессов и 
наиболее благоприятных ре
жимов.

ПОВЫШАЕТ 
ПРОЧНОСТЬ БЕТОНА

В Ташкентском автомо-
билъно-лооож ном  институте
разработан универсальный 
скоростной смеситель-актива
тор. Он предназначен для 
активирования цемента три 
раздельном изготовлении бе
тонной смеси. Рекомендуется 
для * жилищно-лражданского, 
промышленного, сельского и 
водохозяйственного строи
тельства.

От аналогичных агрегатов 
отличается более высокой 
эффективностью, повышаю
щей качество бетонных и 
железобетонных изделий и 
сооружений.

Использование скоростно
го смесителя позволяет эко
номить 7 — 15 процентов по
требного количества цемен
та на каждом кубометре бе
тонной смеси. На 25— 30 
процентов повышается проч
ность и на 10 — плотность 
бетона. Вдвое — его водо
непроницаемость и морозо
стойкость. Ю. РОМАНОВ.

Чем больше узнаешь этого человека, тем больше удив
ляешься. И не только тому, что в свои 80 лет он выгля
дит на 60, не легкой походке, не тому, что он продол
жает работать, а тому, что он полон энтузиазма, энергии, 
новых идей, которые обязательно намерен воплотить в 
действительность. А  ведь жизнь не раз испытывала на 
прочность этого человека, который никогда не плыл «по 
воле волн», по течению...
С ДЕТСТВА Якуб 

отличался от многих -  своих 
сверстников тем, что, как 
говорится, все хватал на ле
ту. И поэтому неудивитель
но. что, придя в далеком 
1928 году через биржу тру
да на еще строившийся 
«Ташсельмаш» рихтовщи
ком, стал «вскоре учеником 
токаря, а затем и отменным 
мастером. Впереди ждали, 
как принято было говорить, 
новые трудовые высоты. И 
кто знает, как бы сложилась 
его дальнейшая жизнь, ес
ли бы в 1931 году на пуск 
нового механического цеха 
на «Ташсельмаш» не при
ехал Файзулла Ходжаев.

— Был м итинг, была и крас
ная ленточка, перерезав ко 
торую , Ходжаев прошел в цех. 
где мы уж е  заняли свои мес
та у  станков, — вспоминает 
Я куб  Ахмедович Ахтямов. — 
Остановился он около моего 
стайка и спраш ивает: «А где 
мастер?» Я ему н говорю, что 
мастер — я сам. В иж у, не сов
сем поверил вы сокии гость, 
принял меня за ш утника , ведь 
я тогда был еще пацаном, да 
и ростом не вышел. А ту т  ему 
сзади и говорят: «Да, он один 
из лучш их мастеров своего 
дела у  нас. Вон на станине и 
вымпел победителя соцсорев
нования».

Заинтересовался мной Ход 
жаее, стал расспраш ивать о 
работе, о житье-бытье, учебе, 
общественной работе. Я ему 
к а к  есть все и выложил: мол, 
без отрыва от производства за
кончил 6-А и 7-й классы , а та к 
ж е  кур сы  по подготовке в вуз.

«Молодец, — похвалил Ход
жаев и неожиданно для меня 
спросил: — А  дальше учиться 
хочешь?».

Кто ж е  в те тридцатые годы 
ие мечтал об учебе?

«Конечно, хочу, — отвечаю,
— да тольио в вузы  в первую
очередь посылаю т парттысяч-
иииов и пятиты сячиииов от
профсоюзов, та к  что буду
учиться заочно».

Тогда Ходжаев обернулся к

сопровождающ им и сказал: 
«Надо парню  помочь и дать 
бронь в центральный вуз. Нам 
позарез нуж ны  вы сококвали
ф ицированные кадры...»

УЖЕ ЧЕРЕЗ несколько 
дней Якуба вызвали в ЦК 
комсомола и вручили коман
дировочное удостоверение 
и бронь в Ленинградский по
литехнический институт. Ра
дости парня не было преде
ла.

Учился Ахтямов так же, 
как и работал,—на совесть: 
диплом с отличием говорит 
сам за себя. Но как «и рвался 
парень после окончания ин
ститута в Узбекистан, нар
комат тяжелой промышлен
ности страны направил мо
лодого специалиста на Маг
нитогорский металлургичес
кий комбинат.

Лишь в августе 1938 года 
Якуб получил двухмесячный 
отпуск, отправился в Таш
кент к матери, брату и сест
рам. Конечно же, не забыл и 
старых друзей. Один из них, 
с которым Ахтямов токар
ничал на «Ташсельмаше», 
к тому времени работал в 
наркомате местной промыш
ленности Узбекистана. Он- 
то и зазвал друга к минист
ру, а тот предложил Якубу 
должность инженера-меха- 
ника в системе наркомата.

Но тут возникла пробле
ма. Наркомат направил в 
Магнитогорск бумагу с 
просьбой разрешить пере
вод специалиста в Ташкент, 
но получил отказ. Приш
лось обращаться в Москву 
в наркомат тяжелой про
мышленности, который и 
дал официальное «добро» 
на перевод.

До конца официального

отпуска оставался еще ме
сяц, но новому специалисту 
пришлось сразу же присту
пить к работе: в Узбекиста
не и его столице в то время 
возводилось немало новых 
промышленных предприя
тий. Работа, как говорится 
была в радость. Но надо бы
ло ехать в Магнитогорск, 
чтобы оформить официаль
ные документы об увольне
нии в связи с переводом. И 
Якуб поехал...

Откуда же было ему 
знать, что ждет его дальше?

прямо из гостиничного номе
ра в НКВД.

В кабинете у следователя 
он попытался узнать, за что 
же его арестовали, показать 
ордер на арест, а затем по
требовал прокурора. Ордера 
на арест ему не показали, а 
вместо прокурора вошли 
двое дюжих молодцов, скру
тили руки и начали изби
вать...

ПЕРВЫЕ шесть месяцев 
арестованного пытались 
подвести под статью «за 
связи с националистами в

было не до смеха. Тем более 
что под пы ткам и люди приз
навались даже в самых неправ
доподобных «грехах», нагова
ривали и на себя, и на других.

Но и на этом не закончи
лись испытания для Якуба 
Ахтямова, который так ни в 
чем и не признался, ведь 
признаваться ему было не в 
чем. Последовало новое об
винение — «состоял в троц
кистско-бухаринской орга
низации». От него требова
ли одного — подписать в об
мен на свободу список из 
20 фамилий «членов орга-

очень многое. Даже следова
тели понимали, что не смо
гут доказать «преступную 
деятельность» молодого 
специалиста. Но нашли «вы
ход». В те годы сталинский 
режим выдумал новую «фор
му» судилища — особое 
совещание НКВД, имевшее 
право осуждать заочно. 
Именно так, заочно, получил 
Ахтямов шесть лет исправи
тельно-трудовых лагерей.
' Тот, кто прошел через 
ГУЛАГ, хорошо знает, что 
это такое и представляет,

Судьбы людские щ
А дальше, как поется в од
ной песне, его «закружило, 
понесло».

НА КОМБИНАТЕ уволь
нять Якуба решительно от
казались. Не помогало и офи
циальное разрешение нар- 
комтяжпрома страны. Тогда 
Ахтямов решил уехать без
документов об увольнении.

—‘■ До этого я как-то  не 
слиш ком  вникал в то, что тво
рилось вокруг, — делится 
Я куб  Ахмедович. — За рабо
той не замечал, к а к  стали ис
чезать куда-то знакомы е лю 
ди, не особенно следил за по
литическим и процессами над 
«врагами народа», не прида
вал значения тому, что на 
комбинате главным лицом был 
не столько директор, сколько
Уполномоченный ЦК ВКП(б) на 

1агнитке. Именно к  нему и 
вызвали. А там уж е  в п р и ка з
ном тоне мне «предложили» 
возглавить работу по предсто
ящ ему м онтаж у блюминга, 
иначе...

Недооценил уполномо
ченный упрямого характера 
молодого специалиста, но и 
Якуб недооценил «силу» 
партийного функционера. 
За три часа до отъезда в 
Ташкент, с билетом на поезд 
в кармане Ахтямова увезли

Узбекистане», требовали при
знания и, конечно же, имен 
«сообщников». Били долго и 
больно, но ничего не доби
лись. Затем предложили 
сознаться «в сотрудничестве 
с немецкими шпионами», к 
которым причислили специа
листов из немецкой компа
нии «Зимаг и Клейн», рабо
тавших на монтаже обору
дования в прокатных цехах 
комбината и живших в од
ной гостинице с Якубом. 

«Показания» выбивали опять- 
таки долго и упорно, но с 
тем же результатом. Потом 
последовало . новое обвине
ние — в подготовке к поку
шению на наркома С. Орд
жоникидзе.

— Дело в том, — поясняет 
Ахтямов, — что на банкете в 
честь пятилетия М агнитки , где 
я, кстати , познакомился с то г
дашней «звездой» — Любовью 
Орловой, меня представили ка к  
отменного специалиста Серго 
О рджоникидзе. Я ему чем-то 
приглянулся, он обнял меня и 
назвал сыном. Следователи же 
представили все к а к  «попыт- 
иу войти в доверие к  нарком у,
чтобы затем убить  его». Это 
сейчас подобное обвинение
может рассмешить. Но тогда

низации на комбинате». Ко
нечно же, пойти на это Якуб 
не мог — и здесь следовате
лей ждал «прокол».

ДВА ГОДА провел Ахтя
мов в подвалах НКВД. Его 
так и не заставили под
писать ни одной бумажки, не 
добились ни слова призна
ния.

— Сейчас, — говорит Якуб 
Ахмедович, — вспоминая те 
кош марны е дни допросов, по
боев, издевательств, я не раз 
останавливаюсь на мысли, что 
ж е  помогло мне выстоять, не 
сломаться. Наверное, все это 
из-за того, что с детства уч и 
ли меня говорить только прав
ду, чего бы то ни стоило, учи
ли бы ть честным во всем, и в 
первую  очередь перед своей 
совестью. Представьте, ка к  
бы я себя чувствовал, если бы 
солгал или оговорил бы невин
ны х людей. Да я бы, думаю, 
после этого ж и ть  не смог...

Наверное, он бы дейст
вительно не смог жить 
дальше, если бы сломался. 
И это не просто высокие сло
ва: доказательством тому 
Зря его жизнь.

Под «обычный» суд Якуб 
никак не подходил, хотя тог
да люди из НКВД могли

чего стоило выстоять в тех 
условиях.

— Трудно было не сломать
ся не только в тяжелой рабо
те, — вспоминает те годы 
Ахтямов, — но и в мелочах. 
Можете смеяться, но я считаю  
одной из главны х своих побед 
тех лет то, что, работая на 
номерном гидролизном заво
де, остался трезвеннииом. На
верное, искуш ение  соблазна
ми посерьезнее, чем побои и 
издевательства. На заводе, где, 
кроме основной продукции, 
получали и спирт, алкоголика
ми становились почти все — 
и кто  хотел пить, и кто  не хо 
тел. А я был на гидролизном 
начальником  монтажа... Но 
поставил перед собой цель — 
если доведется вы йти отсюда, 
то только трезвенником . А раз 
я перед вами, то, значит, н 
спиртном у абсолютно равно
душ ен. Так же, кстати , было и 
с табаком: решил -  брош у к у 
рить и бросил. ,

Даже в этих эпизодах, о 
которых Якуб Ахмедович 
вспоминает с улыбкой, — те
черты характера, которые 
помогали ему выстоять . в 
тяжелых условиях, доби
ваться намеченной цели и 
в дальнейшем, когда он ра
ботал 8 лет в Ташкенте на 
ситцепечатной фабрике тек
стильного комбината, на ре

монтно-механическом заво- . 
де треста «Средазгидроэнер- 
гострой», и потом, когда 
уехал в Челябинск, и когда 
стал кандидатом технических 
наук, получил почетное зва
ние «Заслуженный изобре
татель России», стал лау
реатом премии Совета Ми
нистров СССР.

— Сейчас решил переехать 
в Таш кент, — делится плана
ми Ахтямов. — Где бы я ни 
был, где бы ни работал, Уз
бекистан и Таш кент всегда 
манили меня. Тем более я и 
сейчас считаю , что до конца 
«не отчитался» эа ту  ком анди
ровку, в которую  меня напра
вил комсомол республики в 
далеком 31-м...

ВОЗВРАЩАТЬСЯ в Таш
кент Якуб Ахмедович наме
рен не простым пенсионе
ром, чтобы греться на ла
вочке под щедрым солнцем, 
хотя может позволить себе 
это в свои 80 лет после бо
лее чем 60 лет нелегкой ра
боты. Он возвращается в 
Ташкент, чтобы... трудить
ся. Трудиться там, где еще 
может принести немало поль
зы. Например, в производ
стве вспученного вермику
лита.

Это настоящее чудо: 
необыкновенной огнестой
кости, легкости, теплопро
водности. С его помощью 
можно утеплять стены, эко
номя тепло, и наоборот, из
бегать жары. Применяя по
рошок вермикулита, начали 
получать ровные слитки в 
металлургии. Дражиро-
вание вермикулитом семян 
увеличивает урожайность. 
Его можно использовать как 
удобрение, а можно предо
хранять корни растении от 
высыхания и заморозков. И
все эти свойства уже прове
рены не только в лаборато
рии института «УралНИИ- 
стромпроект», которую ор
ганизовал в свое время сам 
Ахтямов, но и на практике. 
Успешно работает по продан
ным за миллионы долларов 
лицензиям оборудование, раз

работанное Якубом Ахмедо
вичем, в Испании и дале
кой Австралии. Сегодня на 
территории бывшего СССР 
действуют 23 предприятия 
по производству вспученно
го вермикулита и изделий 
на его основе, применяемых 
в строительстве, металлур
гии, машиностроении, авто
строении, нефтехимии. За 
20 лет общий экономический 
эффект составил более 200 
миллионов рублей в ценах 
1991 года. У Ахтямова есть 
технология, есть чертежи 
оборудования всего цикла 
производства чудесного ма
териала, есть опыт практи 
ческой работы, а он за всю 
свою жизнь никогда не дер
жал каких-нибудь своих сек
ретов в тайне. Так что если 
кто заинтересуется, как го
ворится, милости просим.

ВОТ ТАКОЙ ОН — 
Якуб Ахмедович Ахтямов. 
Американцы, добившиеся 
успеха в жизни только своим 
упорным трудом, гордо го-, 
ворят о себе: «Человек, 
который сделал себя сам». 
Но с полным правом так же 
может сказать о себе и Ах
тямов. Все, чего он добился 
в своей жизни, он создал
своим упорным трудом, сво
ими работящими руками, 
стойко выдерживая удары 
судьбы. И, честное слово, у 
него есть многое из того, че
му бы надо поучиться моло
дым, тем более в наше не
легкое время. Как считает 
сам Якуб Ахмедович, жизнь 
дается человеку для того,
чтобы постоянно ставить пе
ред'ним ^разные задачи, а 
человек рождается для того, 
чтобы эти задачи решать, 
какими бы сложными они 
ни были. И каждая разре
шенная задача дает столько
радости, что ради этого сто
ит жить и трудиться.

С. Л И . V
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шился. У меня было уж е  че
тыре сценария. «Останься...» 
шел по значимости для меня 
где-то третьим. М оя заветная 
мечта— снять «Золотой фазан», 
или Невероятные приключения 
Наби-дервиша». Это трагико
мическая история с нацио
нальными характерами, напи
санными специально для Рус
тама. Но съемки такой ленты 
слиш ком дороги  в наше вре
мя...

Денег, конечно, и на первую 
не было. Учредителем студии 
выступил Союз кинематогра
фистов, позж е нашли спонсо
ра —  научно * производствен-

«золотой фонд» поэзии XX 
века. Но когда что-то рожда* 
ется, то эту мысль вынашива
ешь, и наступает момент твор
ческого озарения. Так и в на
шем случае.

— Как думаете '  снимать 
следующие свои ленты!

— Мы ведем переговоры со 
спонсорами о постановке «Зо
лотого фазана...». По сюжету 
действие происходит и в на
шем крае, и частично за ру
бежом . Например, в Корее, 
Японии или Малайзии. Ведем 
переговоры и мечтаем о сов

местной постановке с одной из 
зарубежных кинокомпаний. По-

Шштшт

Наши интервью

З н а к о м ь т е с ь :  Д ж а с у р И с х а к о в
е го  л е н т а  « О с т а н ь с я . . . »

Имя Джасура Исхакова довольно известно в кинематогра
фических кругах — он сценарист, кинодраматург. По харак
теру общительный, никогда не отказывающий в интервью, он 
был в этот день со своим коллегой Рустамом Сагдуллаевым 
нарасхват, всем хотелось узнать о его новой работе «Остань
ся...», принятой на конкурсный просмотр.

— Джасур, почему вдруг 
режиссура! Это что — дань мо
да*

— Ни в коем  случае. Если ло 
большому счету, мечтал о ре 
жиссерской работе давно, еще 
с шестого класса, честное 
слово. После окончания ш ко
лы поступил в театральный, 
перешел в архитектурный, по. 
том вернулся в театральный. 
П озже состоялась встреча с 
известным сценаристом Агиш е
вым, который, прочитав мои 
рассказы, посоветовал: «А не 
пойти ли тебе на высшие кур 
сы сценаристов?» Мечтал о 
режиссерских, а неожиданно 
для себя попал на курсы сце
наристов. Сейчас многие из ак
теров, операторов идут в ре
жиссеры. Что ж, на мой 
взгляд, есть силы —  дерзай. 
Во мне же эта «заноза» сиде
ла давно.

Вообще я рад, что прошел 
$Ьом творческий путь в кино: 
был • ассистентом режиссера, 
ум ею  пользоваться камерой. 
Был гримером , исполнял кес- 
кадерские трю ки. Кино— такая 
вещь, если увлекся —  на всю 
жизнь, хотя это и не сладкий 
хлеб.

В картинах Ильера Ишмуха- 
медова работал вторым ре
жиссером, одновременно был 
и соавтором лент «Прощай, 
зелень лета!», «Ш ок». И здесь 
ж е  укрепился в мысли, что 
все-таки надо . попробовать 
снимать самому. Сыграл опять 
болы*<ую роль, но уж е по 
Агии1©»у, который сказал: «Да
вай, попробуй...»

— Как зародился сценарий
фильма!

— Это особый разговор.
С ценарий ленты  обошел все 
студии и не был! принят ни а 
одной. Мысль об открытии 
своей студии зрела давно, ре-

ное ш елковое объединение в 
Маргилане. Имея небольшие 
деньги, мы сделали ленту — 
снимали в интерьерах, на ули
цах Ташкента, озвучивали у се
бя дома. Кстати, сейчас закан
чиваем дубляж на узбекский 
язык.

— Картина делалась спе
циально для фестиваля!

—  Нет. Мы хотели снять 
«крепкую » картину и предста
вить ее на ры нок. '

К фестивалю надо готовить
ся, выбирать определенный 
замысел, сю жет, подумать о 
«звездах». Такая фестивальная 
направленность должна сущ е
ствовать. Не делать, конечно, 
все специально. Так не полу
чится, как и написать сию ми
нуту стихи, которы е войдут в

том  лента —  об истории лю б
ви подростка...

Вообще положение в кино 
сейчас очень сложное. Это 
отображение общ его кризж:а. 
Мы все говорим, как я на
зываю, о беспрерывных ин
дийско-американских лентах на 
наших экранах. Понятно, что 
надо снимать хорошие картины, 
брать пример с тех ж е  ин
дийских и американских кине
матографистов. С другой сто
роны, есть система, давно всем 
известная, которой пользуются 
во Франции, Ш веции. Там, ко г
да речь зашла о  защите на
ционального кино, и общест
венность стала с тревогой го
ворить об  этом, был принят 
закон о кино. Кстати, мы то
же ж дем  его с нетерпением. 

% В этом законе долж но быть по
ложение, что прокатчики —  а 
у них сейчас свобода действий 
— обязаны платить со своих 
доходов налог, целенаправлен
но идущий на развитие нацио
нального кино. Так сделали во 
Ф ранции и других странах. В 
своей книге известный всем 
Бергман писал, что он снял 
свои фильмы на американские 
деньги. Это —  апробирован
ный вариант. Думаю , что со 
временем, когда  эта расстроен
ная система во всех взаимо
отношениях наладится, станет 
легче. Рынок есть рынок, но 
есть и интересы национально
го кинематографа, когда го
сударство долж но быть заин
тересовано в развитии культу
ры дорогостоящ их видов ис
кусства, каким и является ки 
но. С переходом на новые от
ношения надо думать о разви
тии и сохранении национально
го кино.

— В рамках фестиваля про
изошло важное событие —• 
подписание договора о сот
рудничестве между кинема
тографистами всех бывших
республик Союза. Как вы оце
ниваете это событие!

—  Это удивительный факт, 
радостное событие. Сотрудни
чество в кино необходимо, по
тому что одна республика не 
может иметь рынка проката, а 
тот, который распался, создать 
просто необходимо. На встре
че руководителей государст
венных структур национальных 
кинематографий и союзов ки
нематографистов, собравших
ся по инициативе известного 
деятеля кино, /вице-президента 
киноф орума Малика Каюмова, 
отмечалось, что сотрудничест
во будет проходить на принци
пах суверенитета, равноправия 
и взаимоуважения. Участники 
совещания говорили о необхо
димости сотрудничества м еж 
ду национальными кинематог
рафическими организациями в 
совместном производстве филь
мов, а также оказании произ
водственно -  творческих услуг.

— Завершим нашу беседу 
лентой «Останься...» Кто из 
актеров занят в ней)

— Ф ильм цветной, это ост
росюжетная психологическая 
детективная история, расска
зывающая о  любви двух моло
дых людей, прерванной р о ко 
вым выстрелом. Снимались 
А  саль Ходжаева, Бахрам Мат- 
чанов, Якуб Ахмедов, Бахтияр 
Касымов, Рустам Сагдуллаев. 
С Рустамом мы и режиссеры- 
постановщики.

Беседу вела 
Э. А ДАЙКИН А.

• НА СНИМКАХ: Джасур Ис
хаков; кадры из фильма «Ос
танься...» (Узбекистан).

Ф ото  О. Губенко.

►

НА СНИМКАХ: гости и уча
стники фестиваля — режиссер 
Ш. Аббасов (Узбекистан), Ги- 
сико Каника и кинокритик

Кадздо Ямада (Япония), актер 
и режиссер К. Режебов (Турк
менистан), актриса Чампло

(Бангладеш), актриса Семина 
Ризфи (Пакистан).

Ф ото  Р. Шарипова
и фотохроника УзА.

I

Н а  ф е с т и в а л ь н ы х  о р б и т а х :  

л ю д и ,  с о б ы т и я ,  ф и л ь м ы
Пресс-конференции и твор

ческие встречи, обсуждение 
кинолент придают фестивалю 
значимость, создают возмож
ность для общения, обмена 
мнениями.

— На кинофестиваль от М а
р о кко  прибыли представители 
нескольких управлений по 
проведению международных 
смотров, занимающихся финан
сированием, и по кинофикации, 
— говорит господин Мустафа 
Ститу, возглавляющий Центр 
кинематографии М арокко. — 
Интересно смотреть кино, псГ- 
сещать киноры нок, просто 
встречаться. Жаль, что не по
пал на конкурсный смотр 
фильма нашего молодого ре
жиссера Хассана Бенжеллуна. 
Его лента «Свадьба последних» 
демонстрировалась на многих 
смотрах и вызывала живой 
интерес. Начиная с 80-х годов 
кино М арокко  стало поддерж и
ваться государством. Создан 
центр кинематографии. Есть и 
специальный фонд по под

д ерж ке  национального кино. 
Ф онд  существует не на госу

дарственные деньги, они соби

раются от сборов за билеты в 

кино (определенный процент). 

Так находим финансы для 

создания кинолент, помощи 

молодым талантливым режис
серам...

Понимаем, что даже на фес
тивале его участники и гости 
ие смогут посмотреть все ки
ноработы, но увидеть многие 
из них есть возможность.

Бесконечен процесс обнов
ления в нашем искусстве. И 
надо понимать и ценить все 
истинное. Ташкентский фести
валь помог многим кинема

тографистам в налаживании 
деловых контактов.

—  Мы ж дем  от кинофести

валя интересных встреч, по

лезных деловых контактов, — 

продолжает директор компа

нии «Анкара» из Турции М от- 
лу Горбуз. —  Мои коллеги

уж е успели посмотреть неко
торые фильмы кинематогра
фистов Узбекистана. Турция 
представила для инф ормацион
ного показа ленту «Ссылка», 
шесть фильмов м ож но пос
мотреть на кинорынке. Уверен, 
что, приобретя независимость, 
ваша республика укрепит ко н 
такты с кинематографистами и, 
в первую  очередь, с турецки
ми.

Встречи, размышления над 
фестивальными лентами, встре
чи по интересам — все это 
стало формой отчета кинема
тографистов перед зрителями, 
коллегами по кино. Фестиваль
ный экран являет собой пано
раму, отмеченную тематичес
ким, жанровым разнообрази
ем, свидетельствует о связях 
киноискусства с традициями 
национальных культур.

— В Ташкенте я впервые, — 
говорит Нуреддин Бен Касбуи 
—  драматург, актер, режиссер 
из Туниса. — Мы привезли 
фильм, в котором  я занят в 
качёстве актера. Это историче
ская лента, затрагивающая пе
риод борьбы за свободу и не
зависимость. В инф ормацион
ном  показб уже состоялся ее 
просмотр — она называется 
«Барг Эллиль». Чтобы ни го
ворили о других киносмотрах, 
ташкентский, и в этом я убе- 
дилсц, собирает единомышлен
ников, а значит, помогает бли
же познать друг друга. Пусть

кинофестиваль в Ташкенте ос
танется традицией, знамена
тельным событием в культур
ной жизни Узбекистана и его 
участников.

Завершился просмотр кон
курсных лент под председа
тельством известного туркменс
кого режиссера, председателя 
правления Союза кинематогра
фистов Туркменистана Ходжа- 
кули Нарлиевича Нарлиева. 
Имя этого прославленного ре
жиссера известно по его ра
ботам «Невестка», «Дерево 
Джамал», «Каракумы. 45 гра
дусов в тени...», «Фраги — 
разлученный со счастьем» и 
другим. Многие показывались 
на ташкентском смотре. Его 
талант, знание кинематографий 
многих стран неоспоримы, и 
потому не случайным стало 
назначение его председателем 
международного жюри.

— Я представляю на фести
вале фирму «Ровшен», — ска

зал ее президент Курбан Ре

жебов иэ Туркменистана. — 

Уже давно назрела необходи

мость в организации таких 

фирм, которые бы занимались 

рекламой и реализацией лент 

на кинорынках. Без рекламы, 

мы в этом уж е убедились, 

трудно работать.

Вот-вот будут названы лен
ты-победительницы, которых 
ждут призы, необыкновенно 
красивые, и получат их кине
матографисты за сохранение и 
развитие национальных тради
ций в киноискусстве, за луч
шее исполнение мужской и 
женской ролей, за дебют. 
Словом, призы ждут победи
телей.

Э. СЕРГЕЕВА.

Д р у ж б а  п о м о г а е т  с о т р у д н и ч е с т в у

Мохаммед РАИЕФ, 
продюсер, Египет:

— На ташкентский кино- 
смотр я приехал впервые и 
не жалею. Здесь все инте
ресно. Подружился с узбек
ским кинематографистом
Шухратом Аббасовым. То, 
что . фестиваль проходит 
впервые в независимом Уз
бекистане, привлекло на не

го немало деятелей кино. 
И мы думаем, что вашей 
республике мы создадим 
почву для осуществления 
культурных проектов, в том 
числе и по производству но
вых кинолент на основе 
взаимовыгодного сотрудни
чества. Мною создано 34 
сценария для фильмов, ко
торые известны в Египте.

других странах мира. Это 
«Дорога в Иерусалим», 
«Взгляд в зеркало истории» 
-т- меня всегда привлекает 
работа над историческими
лентами, в которых особен
но ярко подчеркивается роль 
человека в происходящих 
событиях.

уз-
от

Как известно, в рамках 
X I Международного кино
фестиваля стран Азии, 
Африки и Латинской Аме
рики работает киноры
нок, расположившийся в 
Доме кино. О том, как 
обстоят здесь дела, наш 
корреспондент решил 
нать непосредственно 
его участников.

Ф ред и большого количест
ва кинообъединений, пред
ставляющих Узбекистан, вни
мание привлекла студия 
«Юлдуз». среди множества 
картин которой — работа 
известных сценариста и ки
норежиссера Музроба Бой- 
мухамедоеа и оператора Дав- 
рона Абдуллаева «Прыжок 
в бездну».

— Это фильм, — пред
ставил свою картину Музроб 
Боймухамедов, — о нелюб
ви к нашим детям. А ведь 
даже собаке, живущей в
твоем доме, надо сердце 
отдавать. Ребенок же, вос
питанный по «законам 
джунглей», вырастает вол
ком. Это одна линия филь
ма. Другая, не менее важ
ная, касается взаимоотно
шений двух наций — рус
ских и узбеков. Это больная

Б у д н и  к и н о р ы н к а
на сегодняшний момент тема.

— Но авторам, — под
ключается к разговору спон
сор фильма, директор ХМЬ5 
«Койнот — космос» при 
УзРЦБР Ш. С. Зиямов, — 
удалось, на мой взгляд, глав
ное: объективно показать,

- что нет плохих и хороших 
наций, есть плохие и хоро
шие люди.

Когда мы решили субси
дировать съемки этого филь
ма, то ориентировались 
прежде всего на две личнос
ти: режиссера и оператора, 
которых уже знали по кар
тинам «Судный день» и 
«Убийца поневоле». Мы 
решили, что даже если не
вернем вложенные деньги, 
темы, поднятые в фильме, 
выше кассовых сборов.

— Ну а есть уже желаю
щие купить картину?

— Здесь сложнее, — го
ворит продюсер студии 
П. Ан. — И в  первую оче
редь большие претензии к 
организации кинорынка. Но

время еще есть. Так что на
дежду не теряем.

9 ' __
— Большую заинтересован

ность присутствующие на 
кннопросмотрах проявили к 
продукции мультобъединения 
«АКС».

— Правда, — говорит его 
директор С. Р. Аванесов, 
— пока мы имеем только 
протоколы о намерениях. 
Хотя заинтересовались нами 
и (россияне, и казахстанские 
прокатчики,, и «Совэкапорт- 
фильм». Это оправдано по 
многим причинам. Так, миро
вая нехватка мультпродук- 
ции для телепроката на се
годня составляет 4,5— 5 тыс. 
часов. Но помимо этого, 
мультфильмы, сделанные на
ми, и это не мое мнение, 
имеют свое лицо, они самю- 
бы-шы.

— Задача продавца — как 
можно выгоднее продать, а 
покупателя — как можно 
дешевле купить...

— Да, но существует тот 
нижний предел цен, опускать

ся ниже которого не позво
ляет профессиональная гор
дость. Дело в том, что очень 
часто мы себя недооценива
ем. А ведь по тому, насколь
ко мы сами себя ценим, и 
нас воспринимают.

— К  сожалению, на кино
рынок не приехали люди, 
представляющие крупные за
рубежные прокатные органи
зации. И от этого кинорынок 
во многом проигрывает. По
лучается, что продавцов 
больше, и намного, чем по
купателей.

Несмотря на это, предста
вителей Таджикистана мож
но поздравить. Обе картины 
— «Завет девяти пророков» 
и «Маленький мститель», 
привезенные на кинорынок, 
проданы.

— О чем ваш фильм? — 
спросила, я владельца филь
ма «Завет девяти пророков», 
представителя МП «Азия — 
Дальний Восток».

— Это приключенческий, 
остросюжетный фильм, где

есть все, что сегодня хочет 
видеть, слышать, знать ря
довой кинозритель. Может, 
поэтому им заинтересовались 
и уже состоялись перегово
ры с прокатчиками из Тур
ции, Германии, Индии. Про
явили интерес также студия 
«Останкино», Бухара, Мол
дова.

— Это, несомненно, ус
пех. И уж вы-то, наверное, 
довольны результатами ки
норынка.

— В принципе, да. Так 
как деньги нашей республи
ке, ох, как нужны. А вот от 
самой организации мы ожи
дали большего, нежели по
лучили. Может быть, это свя
зано с долгим перерывом в 
проведении фестиваля. На
деюсь, что в будущем все 
наладится.

У стенда, рекламирую
щего продукцию «Имона», 
остановилась небольшая 
группа. Как оказалось, это
покупатели, представители 
студии «Останкино». К  со
жалению, и у них нашлись в 
основном только критичес- 
кие замечания в адрес орга
низации кинорынка.

— Мы приехали сюда с 
определенной целью, — го

ворит главный редактор 
студии кинопро’грамм «Ос
танкино» Е. М. Болдырева, 
— - купить художественный 
фильм узбекского режиссера 
и несколько документальных 
для показа по первому кана
лу «Останкино». Увы, по
ка нас ничего не заинтере
совало. Может быть, что-то и 
есть, но найти не можем,
так как все очень слабо
представлено.

Честно говоря, подобные 
высказывания в адрес ор
ганизаторов кинорынка я 
слышала и от членов других 
делегаций — Молдовы, Лат
вии, Литвы, Казахстана. Ко
нечно, организация фестива
ля, тем более такого уровня, 
как наш,— дело чрезвычайно 
трудное. И времени нам от
пущено было немного, да и 
опыта мало. Остается толь
ко надеяться, что просчеты, 
допущенные в этот раз, пой
дут на пользу. И через два 
года, когда вновь фестиваль 
соберет нас всех вместе, мы 
сможем с полной уверен
ностью сказать: «Наш фести
валь удался».

За рубежом

М о й  д о м

м о я  к р е п о с т ь ?
Британская экономика ни

как не может вырваться из 
вастоя. Пресса бесконечно 
обсуждает проблемы различ
ных слоев населения, пред
лагает разные меры, кото
рые, по ее мнению, могли бы 
дать толчок к  экономическо
му подъему. В последнее 
время самая популярная те
ма — рьмок жилья.

Домовладение — особая 
черта британского образа 
жизни. На континенте пред
почитают снимать жилье, 
здесь — покупать. И прави
тельство поощряет британцев 
к этому 'разными мерами, 
например, налоговыми льго
тами домовладельцам.

Здесь также сравнительно 
легко получить довольно 
большой кредит на покупку 
жилья. В результате две 
трети британских семей жи
вут в собственных домах и 
квартирах. А покупка—про
дажа жилища — один из 
главных видов экономичес
кой активности. В 80-е годы 
рынок жилья процветал, це
ны росли. Это было одно
временно и свидетельством 
экономического процветания, 
и одной из его причин, по
скольку рынок недвижимос
ти был одним из паровозов 
экономики. И вот теперь 
жилищный рынок замер. 
Цены пошли вниз. Продавать 
невыгодно. Многие заплати
ли и должны байкам боль
ше, чем сейчас могут полу
чить.

•

Покупательская активность, 
несмотря на низкие цены, 
тоже невелика. Потенциаль
ный покупатель ждет, пока 
цены упадут еще ниже.
. Как оживить рынок 
жилья? Недавно всеобщее 
внимание привлекло предло
жение, исходящее от круп
ного жилищно-строительного 
банка «Эбби-нэшнл». Пред
лагается, чтобы правитель
ство выплачивало разницу 
тем, кто вынужден теперь 
продавать жилье дешевле, 
чем оно ему стоило. Какую 
цель при этом преследует 
жилищно-строительный банк 
«Эбби-нэшнл»?

Вот разъяснение предста
вителя ассоциации жилищно
строительных банков Эприа- 
на Коулза:

— Есть ли проблемы, ко
торые спасательные операции 
на рынке жилья пытаются 
решить? Первая проблема — 
это застой на рынке жилья 
и отрицательные-последствия 
этого для всей экономики. 
Вторая проблема — социаль
ная. * Надо помочь людрм,

которые из-за положения на 
рынке жилья не могут по
менять жилье, и тем, кому 
не хватает доходов по вып
лате жилищных кредитов.

Предложение «Эбби-
нэшнл» должно прежде все
го решать вторую проблему* 
— помочь людям. Но эта 
мера бы повлияла и на ры
нок, оживила бы его. ,в

Тем не менее пресса встре
тила идею «Эбби-нэшнл» на
стороженно, если и не 
враждебно. *Критиков беспо
коит, что схема «Эбби 
нэАнл» может открыть путь 
к злоупотреблениям, ведь 
покупатель и продавец впол
не могут заключить сделку 
по заниженной цене, полу
чить разницу от государст
ва, поделить эти деньги по
ровну и положить в карман. 
И контрольным органам бу
дет очень трудно такое 
жульничество пресечь.

Еще более серьезное воз
ражение вызывает вдея «Эб
би-нэшнл» у сторонников 
свободного рынка. Их- логи
ку объясняет Эприан Коулз 
из ассоциации жилищно
строительных банков:

— Они считают, что не 
дело правительства брать, 
так сказать на поруки, лю
дей, которые когда-то сглу
пили, вложив деньги в 
недвижимость, которая те
перь приносит им убыток. В 
конце концов, если вы 
покупаете акции, а они по
том падают в цене, вы же 
не ждете, что правительство 
компенсирует ваши потери.

Правительство не торопит
ся реагировать на предло
жение «Эббичнэшнл», пото
му ли, что оно не хочет из
менять принципам свободно
го рынка или потому, что у 
него самого плохо с день
гами.

Э. Коулз:
. — Я думаю, главное—это 
финансовые трудности. Пра
вительство уже взяло в долг 
30 миллиардов в этом го
ду, а предложенная схема 
потребует еще полтора—два 
миллиарда фунтов стерлин
гов.

Итак, одно из частных 
предприятий, не полагаясь 
на рыночные механизмы, 
предлагает правительству 
вмешаться. Но правительст
ву самому приходится туго, 
и ему ничего не остается, 
кроме как продолжать наде
яться на те же рыночные 
механизмы.

(«Садо». По материалам
радиостанции «Бн-би-
сн»).

З а б о т а  о  с о х р а н е н и и  

и н д и в и д у а л и з м а

Интер*вью брала 
РИБОВА.

Название «Анонимные ал
коголики», по всей видимо
сти, известно нашим чита
телям. Эта организация, 
действующая в СШ А с 
1935 года, имеет теперь от
деления в России и ряде 
других государств СНГ. Но 
«А. А.», или «Эй-эй», как 
называют ее у нас, далеко 
не единственная организа
ция самопомощи.

В Америке есть группы 
для бывших наркоманов, 
для людей, охваченных 
страстью приобретательства, 
обжорства и т. п.

Если вы зайдете в любой 
крупный книжный магазин, 
то увидите там целый боль
шой раздел: там стоят кни
ги, рекомендующие, как из
бавиться от той или иной 
привычки. Многие из них 
подолгу держатся в списке 
бестселлеров.

По телевидению, что ни 
день, показывают людей, 
преодолевших те или иные 
свойства своей натуры. 
Трудно поверить, но есть 
даже группа поддержки 
чрезмерно влюбчивых лич
ностей. .

Писательница У венд и Ка- 
минер считает, что эти яв
ления несут не только поль
зу, но и вред. «Я не крити
кую работу «Анонимных ал
коголиков» или «Аноним
ных наркоманов», они дела
ют огромное дело. Я про
тив расширения понятия 
«мания», которым сплошь 
и рядом характеризуют че
ловеческие поступки».

У. Каминер — автор толь
ко что появившейся книги 
«Я — дисфункционален». В 
ней автор разбирает ново
модную болезнь, которая 
называется зависимость. 
Сейчас стало необыкновен
но популярным винить в 
наркомании, пристрастии к 
азартным играм, супруже
ской неверности, недостатке 
самоуважения, в чем угод
но одну-единственную вещь

0

— зависимость.
«Взгляните, как сейчас 

смотрят на проблему битья 
жен. Нам говорят, что эти 
женщины, ставшие объек
том издевательств, стали 
объектами издевательства по
тому, что страдают от бо
лезни, смутно обозначенной 
«зависимость».

Пв-мнению автора, битье
жен — социальная, а не пси

хологическая . проблема. Она 
считает, что сторонники са
мопомощи не желают при
знать, что многие женщины 
оказались в подобном браке 
в результате обстоятельств 
жизни, а не по причине 
собственной слабости. Об
стоятельства таковы, что 
женщина не может бросить 
малолетнего ребенка и на
чать зарабатывать на жизнь, 
не может уйти от мужа, по
тому что- ей просто негде 
жить, а развод — длитель
ная и дорогостоящая про
цедура. , Короче, битье 
жен — социально-политиче
ская проблема, а не вопрос 
патологии характера.

У. Каминер считает, что 
бум самопомощи привел к 
рождению целого бизнеса, 
куда входят миллионы эк
земпляров книг и руко
водств, дорогостоящее заня
тие часто с сомнительными
специалистами. Все, что 
угодно, вплоть до ежегод
ной конференции по само- 
исцелению, которая прово
дится в штате Аризона.

«По-моему, движение са
мопомощи часто . создает 
людям проблемы. Свои вред
ные привычки онц начина
ют именовать маниями. Лю
бые ошибки в ходе воспи
тания детей они начинают 
квалифицировать как изде
вательства. Всякая мелочь 
начинает рождать душевные 
травмы. Вы отругали сына 
за плохие оценки, все — вы 
испортили ему жизнь. Аб
сурд!»— утверждает У. Ка
минер. ‘

I в .

Она отмечает, что движе
ние самопомощи и самоис- 
целения особенно популяр
но среди людей определен
ного достатка. Это, движе
ние, возникшее прежде все
го среди людей среднего 
класса. Она считает, что 
многие люди, вступающие в 
подобные группы самопомо
щи, в результате лишаются 
собственной индивидуально
сти, слепо следуют пропове
дуемым рецептам.

«Мы привыкли во всем 
полагаться на экспертов,— 
пишет У. Каминер,— тем са
мым сами становимся кон
формистами и жертвуем са
мой американской чертой —
индивидуализмом».

(«Садо». По материалам 
радиостанции «Голос Аме
рики»).



#  КАЖДАЯ ВТОРАЯ!

С особым усердием ищут 
незаселенные квартиры че
лябинские милиционеры. Сог
ласно постановлению главы 
городской администрации Вя
чеслава Тарасова каждая вто

рая пустующая квартира из 
числа обнаруженных органа
ми внутренних дел должна

быть передана в распоряж е

ние милиции.

ЛЕСНЫЕ ПИРОГИ

М ож но . ли испечь пироги 
в лесу, имея только спички? 
Такой вопрос покажется 
странным любому человеку, 
только не жителю горных 
районов Бирмы. Здесь в ле
сах м ож но найти немало уди
вительных растений. Напри
мер, тут растет разновидность

хлебного дерева, сердцевина 

ствола которого, растертая о

КИТАЙЦЫ ПРОПАЛИ!

Больше недели гостила в 
Бурятии туристическая, группа 
из Китая. В день отъезда на 
родину на железнодорожны й 
вокзал из 38 прибыло только 
15 путешественников. Однако 
ситуация не вызвала особого 
переполоха ни в отделении 
МВД республики, ни в при
нимающей китайцев органи
зации «Байкалтуристп. В 

ОВИРв заметили, что беопо-

камни, дает неплохую муку. 
Встречаются эндемичные рас

тения, выделяющие на листьях
беловатое вещество, сход
ное с топленым маслом, а так
же дерево, кора которого 
покрывается налетом соды. 
Так что мука, масло и сода 
есть, а ягоды для начинки, 
конечно, найдутся. Разведи 
костер, разогревай камни и 
пеки на них пироги.

коиться не о чем: в больни
цы китайцы не поступали и 
среди неопознанных трупов 
их нет. «Продадут свои то
вары и объявятся где-нибудь 
в Иркутске, Хабаровске или 
Москве», —  пояснили в «Бай- 
калтуристе».

Самое большое, что гро
зит китайским путешественни
кам при задержании, —  отп
равиться на родину. Но какой 
бизнес без риска!

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ УЧЕБНИКИ

Издательство «С. инфо» вы
пускает альтернативные ш коль
ные учебники по чтению. Они 
сильно отличаются от книжек, 
по которым по-прежнему 
учится большинство российс
ких школьников. Никакой «иде
ологии», политики, ни дедуш ки 
Ленина, ни рассказа о боль
шевиках, ни октябрятско-пио-

нерских речевок. А есть от
рывки из произведений М ари
ны Цветаевой и Рональда 
Р. Толкиена, Бориса Заходера 
и Александра Пушкина, Вла^ 
димира Высоцкого и Бориса 
Гребенщикова. Пробный 50-

тысячный тираж разошелся за
неделю.

ВОЛШЕБНОЕ ДЕРЕВО

Дерево ним растет в Ин
дии и относится к семейству 
рутовых. Индусы вырезают из 
красно-коричневой древеси
ны ф игурки богов и покло
няются дереву ним, как и 
многим другим  растениям. 
Это связано прежде всего 
с разнообразными чудотвор
ными свойствами этого де
рева. В деревне его ценят 
как исключительно мощный 
источник тени. Его листья 
фильтруют воздух, а запах 
отпугивает комаров, москитов 
и других вредных насекомых. 
Во всяком случае, они обле
тают дерево стороной.

В штате Западная Бенгалия 
особой славой пользуются 
свежие листья дерева в ка
честве салата. М елкие ветки 
используются по всей Север
ной Индии как каустическое 
средство для чистки зубов и 
полости рта. Правда, нв каж
дому понравится терпко-зе
мельный привкус сока. Осо
бую  роль выполняют^ плоды. 
Их жую т, но не глотают, а пос
ле снятия кожицы  выплевыва
ют. В числе прочих досто
инств ценится антисептиче
ское действие экстракта из 
листьев дерева ним, которым 
уже столетия пользуют боль
ных знатоки традиционной ин
дийской медицины. Экстракт 
повышает эффект действия 
многих лекарств, к примеру, 
антипростудных средств и 
средств улучшения пищеваре
ния. Индийская промышлен
ность выпускает этот экстракт 
уже много десятилетий. Он 
входит в состав зубных паст, 
мыла, шампуней, настоек, ма
зей, капель, травяных чаев. 
Как уверяют делийские улич

ные торговцы, ним-про- 
дукты не нуждаются в осо
бой рекламе. Все индийцы 
убеждены в большой пользе 
волшебного дерева.

КАКОГО ЦВЕТА АДАМ !

Некий Корнелиус Лоттеринг 
так оправдывал перед судья
ми совершенное им убийство 
негра: «Наш прародитель 
Адам, как сказано в Библии, 
краснел, а единственной ра
сой, способной краснеть, яв
ляется белая... Небелая раса
—  потомки дьявола, белая — 
потомки Бога...».

М еж ду тем многие антро
пологи и ученые-эволюционис
ты сомневаются, что наш пра
родитель был белым: первые 
люди на Земле появились 
примерно 150 тысяч лет назад
— в Аф рике. И лишь 500 ве
ков спустя их потомки, видимо, 
переругавшись на общей кух
не, стали разбредаться по 
всему свету.

Анатом Кейптаунского
университета Алан М орроу 
уверен в едином происхожде
нии рас. По его мнению , цвет 
кож и не что иное, как резуль
тат адаптации организма к 
климату: черная — к жарком у, 
белая —  к  холодному. А раз 
гак, расовые различия могут 
исчезнуть в один прекрасный 
момент так же, как появились.

Вопрос только в том, какого

цвета мы окажемся в итоге?

Но если Адам все же был 
рож ден темнокожим , как же 
он ухитрялся краснеть? Про
фессор геологии из универси
тета Ю ж ной А м ерики  Д ж им м и 
Лоадер решил эту проблему 

' просто: в Писании сказано, 
что Адам «устыдился». А 
ведь для того, чтобы испыты
вать чувство стыда^ краснеть 
не обязательно!

ШВЕЙЦАРИЯ. Живописная природа кантона Граубюнден. 
В нем уютная деревушка Врин. В ней опрятная, ухоженная 
церквушка. А в ней, если вглядеться повнимательнее, весь 
фасад яыложен десятками черепов... Вот так, тишь да гладь, 
божья благодать — и мороз по коже. Однако для сытых и 
довольных жизнью селян-католиков подобные архитектур
ные излишества функцинально объяснимы: для новых захоро
нений освобождаются старые могилы. Храня память о своих 
предках, заботливые жители деревушки черепаг лучше всего 
сохранившиеся, опять несут в церковь, но уже как отделоч
ный материал.

НА СНИМКЕ: фрагмент фасада церквушки в кантоне Грау
бюнден.

ВОТ ТАК ОГУРЕЦ!

Все рекорды  урожаев по
бил Поль Ларге из Германии, 
котором у при обычных усло
виях удалось вырастить на 
своей ферме огурец неве
роятных размеров. Гигант 
имел длину 158 см, а весил 
7,6 кг. Впрочем, огурец был 
особого сорта «геркулес». Он

выведен итальянскими учены

ми и отличается

урожайностью.

высокой

В ТИБЕТ ЕХАТЬ НЕ ПРИДЕТСЯ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. В доме № 1 по улице Нахимова у ж *  пол
тора года работает научно-исследовательский центр йоготера
пии и парапсихологии Анатолия Иванова, где женщ инам  по 
могаю т стать здоровыми и красивы м и.

Разработками индивидуальны х программ занимается йог с 
28-летним стажем Анатолий Иванов.

Ж енщ ины , прош едш ие кур с  йоги, довольны. М ногие не толь
ко  исправили свою ф игуру, но и почувствовали уверенность 
в себе. Таи что эа |ирасотой и здоровьем в Тибет ехать ие п р и 
дется.

МАМА В ОТПУСКЕ — 
СЫНОК БЕЗ ПОРТФЕЛЯ

Отдел торговли областного 
статистического управления 
Свердловской области обсле
довал недавно школьные ба
зары в магазинах Екатерин
бурга.

Отмечено, что накануне пер
вого сентября в достаточном 
количестве были тетради, ли
нейки, блокноты, скрепки, ре
зинки и краски. О днако школь
никам нужны и многие дру
гие вещи: стержни, дневники, 
портфели, ранцы и наборы 
для первоклассников, всего 
этого в продаже не было.

Дефицит товаров объясня
ется спадом производства в 
связи с летними отпусками 
работников Свердловской фаб
рики деловых, канцелярских и 
картонажных изделий.

'8<?;РММСЬ,
3 переключила
те л е в и зо р  цас

ИА СНИМКЕ: занятия проводит А . Иванов.

СЕКС ИЛИ КОШЕЛЕК

Опрос, результаты которо
го явно поразят мужчин, по 

крайней мере женатых, провела 
самая крупная в Велико
британии организация, за
нимающаяся анализом средств

для мужчин цена, за которую  
средняя жена готова отсту
питься от него: почти все д о 
мохозяйки согласились, что Ю 
фунтов — вполне достаточно 
(10 фунтов получает в среднем

да, деловые женщ ины запра
шивают талоны стоимостью от

информации «Медиа биз- инженер за час работы). Прав- 
нес групп». Она распростра
нила среди женщ ин из всех 
слоев общества анкету с одним  500 до 1.000 фунтов. Кстати, 
вопросом: что вы предпочи* выяснилось, что м ож но отсту- 
таете —  бесплатный талон на питься от секса с мужчиной 
покупку вещей по вашему ус
мотрению  или секс с собст
венным мужем?

своей мечты, скажем, с Ро
бертом Де Ниро. Все дело в 
цене: эа 10 тысяч фунтов, а 
это уже годовая зарплата ква- 

Оказалось, что все женщ и- лифицированной секретарша, 
ны —  и сделавшие карьеру, и откажутся от секса и от своей 
домашние хозяйки —  отверг- мечты.
ли йочь любви с м уж ем  и ____________________________________________________•
предпочли возможность при- ~
обрести что-нибудь. Обидна (По материалам печати и информационных агентств).

УСЛЫШАННЫЙ АНЕКДОТ

В школе автолюбителей ин
структор спрашивает слуша
теля:

—  Что вы сделаете в случае, 
если при скорости 100 км  в час 
отвинтится колесо?

— Если только одно, ничего 
страшного... В багажнике есть 
западное. * * *

—  Бармен, у меня шесть 
коньяка и бутылка шампанско
го. Чем бы вы мне посовето
вали протрезвиться?

— Счетом...* * *
Девушка говорит подруге о 

своем парне:
—  Когда-то он был для меня 

целым светом, но со временем 
я нем ного подучилась геогра
фии ...

з а б о л е в а н и я х

и  з н а м е н и т о с т я х

Мелодии туристских песен
Международному дню ту

ризма был посвящен боль
шой спортивно-туристичес
кий праздник, состоявшийся 
на днях в парке культуры н 
отдыха имени Улугбека.

Начался он большой комп
лексной туристической эста
фетой, в которой приняли 
участие 30 клубных команд 
Ташкента и Ташкентской об
ласти. Причем в соревнова
ниях принимали участие и 
дети, и взрослые в двух воз
растных группах.

Соревнования включали в 
себя водный туризм, горный, 
пешеходный, спелеотуризм и 
велотуризм. А их организа
торами выступили Ташкент
ский областной и городской 
спортивные комитеты по ту
ризму, Центр детского ту
ризма Ташкента и Ташкент
ский городской спорткомитет.

К слову сказать, Ташкент
скому клубу туристов есть 
что вспомнить — экспеди
ции на Памир, пик Корже- 
невский, пик Ленина.

— А спелеологами в ав
густе нынешнего года бь^ла 
открыта самая большая глу
бинная пещера Узбекистана 
— Гипсах длиной более ки
лометра и глубиной более 200 
метров.

В 1993 году мы плани
руем три международных 
проекта: водное ралли — 
«Чаткал-93», международ
ный лагерь на пике Ленина, 
а спелеоэкспедиция отпра
вится в одну из глубочайших 
пещер мира — Бойбулак 
глубиной 1.415 метров, где 
предстоит провести очень 
интересные исследования.

Не забывают туристы и о 
детях. В туристическом клу
бе «Уралец» Центра детско
го творчества Мирзо-Улуг
бекского района были прове
дены три экспедиции на Па- 
адир, Байкал и' Иссык-Куль, 
причем две последние были 
организованы бесплатно. А 
команда «Уралец» названа 
так не случайно, ребята 
очень любят своего руково
дителя Урала Михайловича 
Валишина, который много 
лет руководит работой ту
ристического клуба.

Но вернемся к празднику.
Эстафета была довольно 

сложной: на этапе вело
гонки надо было про
ехать так, чтобы не сбить 
ни одного кегля, наследую
щем этапе установить палат
ку, для чего нужны быстро
та, ловкость, сноровка. Вод
ный этап включал в себя 
преодоление препятствий 
на надувной лодке, а это сде
лать нелегко, надо справить
ся с течением.

Захватывающими были 
соревнования ло скейтбордин
гу — на большой скорости 
спортсмены должны были 
удержаться на роликах, вы
полняя к тому же специ
альные упражнения. Были 
еще и соревнования по пере
тягиванию каната для детей 
и взрослых, причем посорев
новаться могли не только 
команды, но и многочислен
ные болельщики.

В парке была также орга
низована фотовыставка ра
бот туриста Евгения Гранов
ского, побывавшего на са
мых высоких вершинах со

В течение вот уже пяти лет 
доктор Арнольд Людвиг, про
фессор университета в штате 
Кентукки, педантично собирает 
. и систематизирует данные о 
знаменитостях. В коллекции 
профессора Людвига около 
тысячи имен. Все выбранные 
им знаменитости являются 
представителями западной ци
вилизации и профессионала
ми, причем о них достоверно 
известно, что они страдают 
тем или иным психическим 
расстройством. Что ж е  гово
рит статистика доктора Людви
га?

Прежде всего не подлежит 
никаком у сомнению, что лю 
ди так называемых творчес
ких профессий в гораздо 
большей степени подвержены 
разного рода эмоциональным 
срывам, чем люди занятий не
творческих. Первые чаще все
го страдают депрессией, ма
нией, шизофренией, перевоз
буждениями. Чаще покуш ают
ся на свою жизнь и лечатся у 
психотерапевта. Но интереснее 
всего то, что представители 
различных творческих профес
сий склонны к неодинаковым 
психическим заболеваниям. По
просту говоря, с высокой 
степенью вероятности м ож но 
ожидать, что наугад выбран
ные поэт и музыкант обна
ружат предрасположение к 
различным, но вполне опреде
ленным отклонениям.

Профессор Людвиг устано
вил, что поэты страдают деп
рессиями и тяготеют к само
убийству, тогда как музыканты 
впадают в продолжительные 
запои и злоупотребляют нар
котиками, причем в большин
стве случаев обыденный здра
вый смысл верно рисует раз
личные типы темпераментов.

Интересно еще и то, что 
определенные виды психичес
ких аномалий могут благо
приятствовать успеху в од
ной профессии и иметь па
губное последствие в другой.

Например, чудачество, прости
тельное, а подчас играющее 
на руку  худож нику или писате
лю, незамедлительно погубит 
политического деятеля.

Поэта невозможно предста
вить иначе, как в постоянной 
борьбе со своими страхами и 
предчувствиями, питающими 
его воображение, если он не 
погружен в себя, не страдает 
тяжелой депрессией, его ско 
рее всего сразу сочтут поэ
том поверхностным.

Итак, врожденный темпера
мент, как и следовало ож и
дать, влияет на выбор занятий. 
Но из работы профессора 
Людвига вытекает и другое. 
Избранный род  занятий мо
жет, в свою очередь, гипертро 
фировать или подавить неко
торые психические отклонения 
и предрасположения. В боль
шинстве случаев с годами 
свободные художники склон
ны позволять себе все боль
ше свободы, тогда как ученые 
и политики становятся все 
строже, суше и рациональнее. 
Что же касается тысячелетне
го вопроса, способствует ли 
безумие творческому началу, 
то проф ессор Людвиг полага
ет, что ответа на него нет, ибо 
сам вопрос поставлен некор
ректно. По мнению ученого, 
следует спросить иначеГ не 
сопричастны ли некоторые 
профессии некоторым видам 
психического расстройства? На 
этот вопрос доктор Людвиг 
отвечает утвердительно, с той 
оговоркой, что сумасшествие, 
стимулирующ ее творчество, 
долж но быть, что называется, 
дозировано, и хорошо, если 
доза назначена расчетливо, с 
оглядкой на разум.

(«Садо». По материалам
радиостанции «Би-би-си»).

Редактор

Э.М . ЭРНАЗАРОВ.

«Миг

многими экспедициями. Был 
проведен аукцион литерату
ры по туризму, географиче
ских и топографических 
карт-планшет самых инте
ресных туристических мар
шрутов и туристического 
снаряжения.

А на эстраде проведены 
конкурс туристской песни и 
викторина по туризму. При
зы для победителей самые

ВЫИГРЫШ НЫЕ ВКЛАДЫ
В СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЕ

БАНКИ

ОФИЦИАЛЬНАЯ

ТАБЛИЦА

100-го тиража выигрышей, 
состоявшегося 6 октября 
1992 года в гор. Ташкенте.

Выигрыши выпали на сле
дующие номера счетов по 
выигрышным вкладам во всех 
сберегательных банках Рес
публики Узбекистан.
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разные — от огромных 
вкусных арбузов, которые 
победители конкурсов съе
дали тут же, до настольных 
и спортивных игр. Но самые 
ценные призы — надувные 
матрацы, штормовки, турист
ские кроссовки-шиповки и 
многое другое.

К  вечеру были подведены 
итоги соревнований. Комп
лексную туристическую эс
тафету среди взрослых вы
играли туристы клуба «Ал
горитм» — одноименного про
изводственного объедине
ния. На втором месте юно
шеская команда Центра 
детского творчества Мирзо- 
Улугбекского района, на 
третьем месте команда «Таш- 
главсюттура».

Среди школьных коллек
тивов абсолютным победи
телем стал клуб «Быстрые 
колеса», представивший 
шесть команд. Две из них 
заняли первое и второе ме
ста. Третье место за коман
дой «Уралец».

— Выигрывать всегда 
приятно, — сказал Саша Ма
каров, один из победителей, 
учащийся школы № 225. — 
Даже если побеждаешь в от
дельном виде. А туризм — 
это многообразный спорт и 
отдых, и мы должны зани
маться им все.

М. ГОРНЕШТЕИН.

НА СНИМКАХ: победи
тели с «Алгоритма» с куб
ком; фрагменты праздника.

Фото А. Паршина,
А. Баженова.

А-030 25% (двадцать дять)
А-040 25% (двадцать пять)
А-081 100% (сто)
А -133 200% (двести)
А-164 25% (двадцать лять)
А-218 25% -(двадцать пять)
А-248 25% (двадцатьпять)
А-281 25 % (двадцать пять)
А-331 25% (двадцатьпять
А-377 100% /сто)
А-424 25% (двадцатьпять)
А-471 25% (двадцатьпять)
А^516 25 % (двадцать пять)
А-526 25% (двадцатьпять)
А-592 25% (двадцать пять) 
А-613 50% (пятьдесят)
А-670 25% (двадцатьпять)
А-683 50% (пятьдесят)
А-723 25 % (двадцать пять)
А-763 25 % (двадцать пять)
А-830 25 % (двадцать пять)
А-859 25% (двадцатьпять)
А-904 25% (двадцатьпять)
А-952 25% (двадцатьпять)
А-994 25% (двадцать пять)

В сбергательных банках, 
где число счетов более 
1.000, выиграли во всех по
следующих тысячах те же 
номера счетов, что и в пер
вой тысяче, т. е. счета за 
№№ А-030, А-1030, А-2030, 
и т. д.. А-040, А-1040, А- 
2040 и т. д., А-081, А-1081, 
А-2081 и т. д.

Председатель тиражной 
комиссии — хоким Мира
бадского района г. Ташкента 
Чекмарев В. А.

Ответственный секретарь 
— начальник отдела органи
зации и .развития сбердела 
правления Сбербанка Т ы н- 
черов 3. А.

ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ 

УЧИЛИЩЕ

ПРИ ТАШКЕНТСКОМ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОМ 
ХЛОПЧАТОБУМАЖНОМ 

ОБЪЕДИНЕНИИ

О БЪЯМ ЯЕТ ПРИЕМ
УЧАЩ ИХСЯ

•  возраста от 16 до 35 лат 
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

ТКАЧИ, ПРЯДИЛЬЩИЦЫ, 
РОВНИЧНИЦЫ, ОПЕРАТОРЫ 
КРУТИЛЬНОГО ОБОРУДОВА
НИЯ, ОПЕРАТОРЫ ТРОСТИЛЬ 
НОГО ОБОРУДОВАНИЯ.

Срок обучения — от 4 до
8 месяце*.

Начало замятий —
15-е и 30-е число месяца.

За 1-й и 2-й месяцы обуче
ния выплачивается стилен* 
дия 1.000 руб.;

аа 3-й и 4-й месяцы обуче
ния — 700 руб. и за оставши
еся месяцы — 400 руб. 
плюс 100% заработной платы. 
За весь период обучения за 
каждый день теоретических 
и практических занятий выда- 
ются талоны по 15 рублей на 
питание.

Заработная плата рабочих в 
объединении составляет от 
3.500 до 6.000 рублей.

Обращаться по адресу: I 
г. Ташкент, Яккасарайский рай
он, ул. А. Каххара, 34 (авто
бусы: 2, 57, 80, 97; маршрут
ные такси: 17, 25, остановка 
«Училища»).

Телефоны для справок: 55- 
44-85. 55-44-96.

Т ЕА Т Р

РЕАЛИЗУЕМ

котлы
ОТОПИТЕЛЬНЫЕ 

«УНИВЕРСАЛ-5 М»

1 комплект 28 секций 

Цена — договорная. 

Телефон 98-67-92.

Коллектив вы сш его  про 
ф ессионального учйлищ а им. 
X. 3 . Каланова вы раж ает 
глубокое соболезнование 
преподавателю  Л. В. Скоро- 
богатовой в связи с ко н ч и 
ной ее матери

ДАНИЛОВОЙ 
Анны Федоровны.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКА - 
ДЕМ ИЧЕСКИИ БОЛЬШОЙ ТЕАТР 
им. А. НАВОИ — 15 октября 
Аида, 16 октября  Концерт, 17 
октября  Чио-Чио-Саи, 18 о ктяб 
ря утром  Малина Айер, вече
ром Корсар.

ТАШ КЕН ТС КИ Й  ГОСУДАРСТ
ВЕННЫЙ ТЕАТР М У З Ы КА Л Ь 
НОЙ КОМЕДИИ (оперетты) — 17 
и 18 октября  о ткр ы тие  20-го 
ю билейного сезона — театрали
зованное ш оу «ОПЕРЕТТА 
ПРИГЛАШ АЕТ НА БАЛ*, посвя 
щ енное ю билею  театра.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ А КА Д Е 
МИЧЕСКИЙ ТЕАТР ДРАМ Ы  им. 
М. ГОРЬКОГО — 15 октября  
Неугомонный дух, 16 октября  
Психолог, 17 октября  Эти сво
бодные бабочки, 18 октября  
Все в саду.

Коллектив производствен
ного ж и л и щ н о -эксп л уа та ц и 
онного объединения А км ал  4  

И крам овского  района глубо
к о  скорбит по поводу ко н ч и 
ны  начальника  ж и л и щ н о 
эксплуатационного  управле
ния № 4

ГАТАУЛЛИНА 
Толгата Тохтаргалиевича 

и вы раж ает искреннее  со
болезнование семье и близ
ки м  покойного .

УЧРЕДИТЕЛИ:
Ташкентский городской Совет 
народных депутатов 
и журналистский коллектив 

с Вечернего Ташкента».

Вечерний
Адрес редакции — 
700000, г. Ташкент, ГСП 
ул. Ленинградская, 32.

Газета выходит 
ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья.

Справки по редакции
32-53-76.
Справки ло письмам,
33-29-70, 32-53-79.

Ответственность эа достоверность
сведений в рекламе и объявлениях 
несет рекламодатель. Справки и пре
тензии по телефонам: 33-81-42 (от
дел объявлений ИПК «Шарк»); 33-56- 
67: 32-55-57 (частные объявления).

Типография иэдательско-полиг- 
рафического концерна «Шарк»
Республики Узбекистан.
По вопросам  доставки обра
щаться в почтовые отделения
по месту жительства.
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